
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

Ч!»

ff:.

С В Е Р Х  П Л А Н А

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СУББОТА, 28 МАЯ 1988 ГОДА № 124 (20344) Цена 3 коп.

Колл€|КТИвами1 Асинс;в- 
ского молочного комбина
та за 4 месяца 1988 аюда 
■уснешно вьиолнены ;все 
■прюизоаодспвеннЬ - эконо- 
1МИчеокие показатели. 
ДТлан по 1реализации то
варной иродумции выпол
нен на 111,3 процента, 
ppoB3BOflHTenbHocT» тру- 
.да—на 113, по выпуску 
масла животного—на 225 
цроцентов.

В первом ква'ртале те- 
|Кущего года предприя
тием дано сверхплановой 
прибыли на cyMMiy 35 
тысяч рублей. Колленти- 
ву присуждены среди 
промышленных предприя
тий Асишвского района 
первое .классное место и 
переходящее Красное зна
мя горкома КПСС и гор
исполкома.

На прошедшем 12 мая 
■1988 года едином полит-

дне рабочие, инженерно- 
технические рабС1тнИ|КИ 
молочного комбината ре
шили встать на трудсрую 
вахту в честь XIX Всесо
юзной партийной 'Конфе
ренции и пересмо1Т.рели 
ранее принятые на 1988 
|Год социалистические обя
зательства.

Они решили вьшолнить 
полугодовой план 1988 
года по производству то
варной продукции ,к 17 
■ ИЮНЯ. По выработке мас
ла — к 1 июня, по произ
водству цельномолочной 
и обез1жиренной продук
ции—к 20 июня. Годовой 
план по выработке моро
женого решено вьшол- 
|Нить к 1 июля 1988 го-

А. АРХИПОВ, 
секретарь обкома 
профсоюза работников 

агропрома.

Направления 
мысли и действия

Прорывом к овладению новым мышлениемг идеологией 
и действием обновления станет обсуждение томичами Тези
сов ЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной конференции.

■На стройках агропрома

в последние дни резко изменился ха
рактер читательской почты «Красного зна
мени». Прошедший пленум обкома партии, 
обсуждение кандидатов, в делегаты XIX 
партийной конференции придали полити
ческой жизни области реальную перестро
ечную содержательность, выявили много
образие мнений, подходов в оценках со
стояния дел, в выборе направлений даль
нейшего развития. Остры и противоречивы 
точки зрения В. В. Никуленко и Т, П. Ви- 
нарской, В. В. Львова и А. А. Комарова, 
С. Д. Наумова и многих других. Большую 
активность проявили обществоведы, под
няв дискуссию с уровня местного прагма
тизма на тот уровень обобщения, где мысль 
оперирует категориями «партия», «демо
кратия», «Советы», «нация» и т. д. В эту 
дискуссию включаются не только общест
воведы. Геофизик Г. В. Милютин пишет: 
«СчитаГЬ, что для возврата на ленинский 
путь построения социализма партийная кон
ференция должна решить вопрос о ст. I 
Конституции СССР, а именно вопрос об 
общенародном государстве. Действительно, 
в работе «Государство и революция» В. И. 
Ленин пишет: «...Между капиталистичес
ким и коммунистическим обществом, — 
продолжает Маркс, — лежит период рево
люционного превращения первого во вто
рое. Этому периоду соответствует и поли
тический переходный период, и государст
во этого периода не может быть ничем 
иным, кроме как революционной диктату
ры пролетариата...».

Преждевременный отказ от диктатуры 
пролетариата равноценен как отказу от 
опоры на рабочий класс, так и отказу от 
построения социализма в нашей стране. 
Поэтому п. 10 предложений обществове
дов ТГУ («Красное знамя» № 117) необ
ходимо исключить. Ибо состав партии с 
демократических позиций должен, по край
ней мере, отражать численный состав 
классов и слоев нашего общества».

Вчера в газетах опубликованы Тезисы 
ЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной 
конференции. Журналисты имели естест
венную возможность познакомиться с ни
ми чуть раньше читателей. И самое пер
вое знакомство с этим документом обна
руживает его живую и плотную связь с 
тем потоком политического сознания, ко
торый бурлит в наши дни. Тезисы как бы 
вбирают его в себя, опираются на него, 
предполагают его дальнейшее развитие. 
Продолжим тот же пример. Как отрази
лась в них дискуссия т. Милютина с об
ществоведами? Читаем: «В этой связи вы
сказывается мнение, что практика регули
рования роста партийных рядов путем 
«разнарядки» противоречит реальным пот
ребностям развития самой партии и всего 
общества».

Проблема поставлена жизнью. Пробле
ма замечена партией. Она выносится на 
доступное для всех, поистине общенарод
ное обсуждение. Решение, как подведе
ние итогов обсуждения, будет принято 
конференцией.

И так — по всему комплексу обновле
ния нашей жизни: экономическому, соци
альному. Но начало начал — в овладении 
новым мышлением, преодолении устарев
ших. в определенном отношении обнару
живающих уже склеротическую природу 
подходов, понимании проблем, к какой бы 
сфере мышления — политической, эконо
мической, исторической, экологической 
или мировоззренческой — они не относи
лись.

Но обновление — это не отрицание все
го опыта. Вдумываясь в содержание тези
сов, надо глубоко разобраться и оценить 
по-настоящему свой собственный опыт. 
Ведь он по-настоящему значителен, тот 
опыт, благодаря которому область утрои
ла за короткий срок промышлешюе произ
водство, развила новые отрасли, создала 
мощные аграрно-промышленные комплек
сы, преобразила традиционные формы эко
номической и духовной жизни. Опыт этого 
ускорения не только по своим результа
там, но и по многим методам и приемам с 
необходимостью становится составной ча
стью перестройки.

Умеем ли мы им пользоваться? В этой свя
зи хочется вспомнить 1982 год, с его очень 
рано выявившейся реальной угрозой сильней
шей аасухи. Признаки несчастья на селе бы
ли так велики, что, казалось, достаточно бы
ло простой команды, чтобы поднять тысячи 
и тысячи горожан на помощь селу. Но ру
ководители городской партийной организации 
и агропрома не пошли по пути таких команд. 
Состоялось не одно собрание актива, комму
нистов и беспартийных, созр.ело четкое кол
лективное понимание беды, которое вылилось 
в активность, достигающую степени азарта а 
работе горожан на лугах и полях области.

Почему же сегодня эта важная полити
ческая работа, затрагивающая отношения 
рабочего класса и крестьянства, стала сво
диться в основном только к разнарядкам 
райисполкомов? Выходит, пока не было и 
разговора о демократии, о гласности, ко
гда они еще не противопоставлялись 
командно-нажимному стилю, мы умели 
быть демократичньши; открыто пользо
ваться гласностью. Нетрудно заметить, как 
сегодняшний подход упрощает проблемы 
для руководителей агропрома, избавлен

ных от необходимости объяснить, где по
мощь мощному сельскохозяйственному 
комплексу области диктуется действитель
но объективными причинами, а где — 
просто не соответствующей требованиям 
Центрального Комитета партии работой 
агропрома по развитию семейного, аренд
ного подряда с их кратной возможностью 
роста производительности труда селян.

Путь разнарядок только кажется коро
че. Так же как гласный и демократичный 
путь решения только кажется расточи
тельным по времени и силам. Эта кажу
щаяся расточительность в процессе обора
чивается высочайшей результативностью и 
эффективностью в итоге.

Так же как все содержание Тезисов на
правлено против узкопрагматического,' бю
рократического подхода, так и процесс их 
усвоения должен служить преодолению 
такого подхода в личном опыте каждого, 
преодолению избыточной, «железобетон
ной» приверженности однажды принятому 
решению, однажды избранному методу.

Тезисы определяют и четкое направле
ние развития нашего опыта. Мы умеем 
эффективно работать в центре по получе
нию ресурсов. Мы умеем все полученное 
интенсивной энергичной работой всех то
мичей воплощать в дело, действительно 
для народного блага. Это — не маловаж
ная деталь, являющаяся основой того, что 
в областной партийной организации сохра
нилась и сохраняется чистая нравственная 
атмосфера, далекая от процессов, прохо
дивших в других регионах, когда выделяе
мые ресурсы растаскивались по кубыш
кам, атмосфера разложения захватила ру
ководящие кадры.

Но сегодня я повестку дня поставлены во
просы саморазвития, самообеспечения, само
финансирования. Наступает время, когда вы
движение проблем перед центром становится 
просто безрезультатным. И учиться работать 
в этих условиях надо всем без исключения 
руководителям предприятий и отраслей. Надо 
учиться «захватывать» рынок. И если это 
делать всерьез, то стиральную машину «Ма
лютка», которая по сравнению с тем, что мо
гут и делают наши предприятия, выглядит не 
сложнее наперстка, надо делать и «выбрасы
вать на рынок» не за пять лет, а за пять ме̂  
сяцев. И «делать на этом деньги» и для кол
лективов, и для области. А разве не стоит 
«двинуть на рынок» нашу томскую мебель, 
которая делается из того же сырья, что и в 
любой европейской стране, откуда поступаю
щую мебель мы распределяем по всяческим 
разнарядкам, платим втридорога, хорошо по
нимая, что платим только за перевозку на
ших же досок туда и обратно. И так — по 
многим-многим проблемам.

Обсуждение Тезисов неотделимо от 
практической работы по углублению пере
стройки, от того, чтобы обязательно вопло: 
щалось в жизнь уже найденное решение. 
Не может не вызывать тревоги в этом от
ношении позиция наших руководителей 
предприятий, советов трудовых коллекти
вов в осуществлении экономической ре
формы. На недавнем итоговом занятии об
ластной школы партийно-хозяйственного ак
тива горячо обсуждался вопрос: «Сущест
вует или действует Закон о предприятии?» 
Понималось под этим административное 
ограничение п ^ в  производственных кол
лективов, «безразмерный» подход к фор
мированию госзаказа, ставший ярчайшим 
проявлением консерватизма министерской 
бюрократии. Но что скрывается за этими 
хлесткими и резкими формулировками? 
Как правило, отсутствие четких представ
лений о реальном механизме качественно
го превращения нашей экономики, выхода 
ее из административно-нажимного режима 
на рельсы самоуправления, более того, 
нежелание Понять и осуществить свою роль 
в этом превращении. История с госзака
зом, несмотря на все обещания мини
стерств, может повториться и в этом году, 
если самими трудовыми коллективами сво
евременно не будет найдено альтернатив
ное решение, повышающее их возможно
сти в борьбе с министерским консерватиз
мом. Таким решением может стать воору
женность каждого коллектива системой 
живых хозяйственных договоров как на по
лучение сырья, так и на сбыт готовой про
дукции. Реальные, гарантированные про
изводственные связи, договора. выража
ющие демократическую волю коллективов, 
могут и должны быть противопоставлены 
возможному консерватизму министерств. 
Не заботиться об этом сейчас — значит 
меленько рассчитывать пока перебиться 
громкой критикой министерского консер
ватизма, чтобы потом перед ним же скло
ниться в поисках ресурсов и сбыта.

Обсуждение Тезисов ЦК КПСС— сегод
ня важнейшее направление деятельности 
партийных организаций. Надо продумать 
формы этой работы, обеспечить, с одной 
стороны, раскованность, дающую возмож
ность выявить все многообразие мнений и 
предложений, с другой стороны — точный 
учет и передачу в Центральный Комитет 
каждого такого мнения.

Сегодня планка политического мышле
ния томичей поднимается на новую высо
ту. Это отметил недавно состоявшийся 
пленум обкома КПСС. Его решения — ос
нова коренной перестройки идеологической 
работы. Тем самым создается идейная ос
нова наших коллективных действий по 
дальнейшему обновлению всех сфер жизни.

К  щ у с т р м и  т ш и я  я  я е р е р й бо тя я
в таком направлении раз

вивается материально-техни
ческая база отраслей агро- 
прсма, занятых хранением и 
.реализацией сельскохсвяй- 
ст.веиной П|родукции|. На 
контроле областной газеты
— ре1кснструкция пищевых 
предприятий, развернутая 
после того, как эти мощно
сти вошли в состав агр>опро- 
мышленного комплекса. 
Часть «пищевки» напрямую 
не связана с местньм сель
скохозяйственным произ
водством. А между тем едва 
ли не острейшая проблема
— хранение и переработка 
шмеяно местной продукции
— картофеля и свощей. Ост
рейшая социальная пробле
ма, затрагивающая интере
сы сотен тысяч горожан. До 
сих пор посадка, уход и 
уборка урожая этих культур 
не обходятся без их участии. 
Зимой и весной на перебор
ку овощей опять же требу
ются тысячи ,рук. Огромные 
потери продукции из-за при
митивных условий хранения, 
пустующие сегодня прилав

ки овощных магазинов не
вольно наводят людей на 
мысль о том, что сложив
шаяся техническая .отста
лость и бесхсияйственностъ 
аморальны и уже поэтому 
терпимы быть не могут.

Нынешний год, похоже, 
станет поворотным. Полог 
жено начало индустриализа
ции и этой отрасли. Какое- 
ницакое хранение все-таки 
есть. Как .уточняет гене
ральный директор проиэвод- 
.ственното объединения 
«Томскплодоовощпром» Б. Е 
Кожемякав, в городе суще
ствует база хранения ем1КО- 
стью 34 тысячи тонн с эле
ментами автоматического 
.регулирования температуры. 
А поскольку «элементы», 
отсюда и сохранность про
дукции. и ручной труд го
рожан. На базе № 3 по ул. 
Мичурина начато строитель
ство хранилища из 10 бло
ков с автоматическим регу- 
лироваииеим .микроклимата, 
где разместится 20 тысяч 
тонн картофеля и свощей. 
Рядс.м же строятся холо

дильные емкости для хране
ния фруктов и цех перера
ботки плодоовощной продук
ции. Вот она, индустриали
зация: сохранение предпола
гает и переработку...
' На наших снимках: пер
вый блок ангарного типа из 
оцинкованного рифленого 
железа; монтажники из 
только что созда,нной Том
ской ПМК горьковского тре
ста «Спецтеплицамонтаж- 
строй». Работают они на им
портном оборудовании. Пере
движной станок раскраивает 
листовой м.еталл и выдает 
заготовки нужного профиля, 
которые затем с помощью 
закаточной машинки сращи
ваются в MiOHonHT.. На кар
кас наносится утеплитель— 
пеясполиуретан, а сверху 
устанавливается еще один 
каркас. При хорошей подго
товке фундаментов на сбор- 
.к.у ОДНО.ГО блока требуется 
не более трех недель.

Пс'Строить все 10 блоков 
к закладке овощей — обя
зательство строителей, а в 
плане пока четыре. .Это

утсч'нение делает генераль- 
ньш подря.дчик. Председа
тель объединения «Агро- 
прсмстрой» Е. А. Калугин 
обеспокоен, не подведет ли 
заказчик с финансировани
ем, с поставной оборудова
ния. Заказчик уверяет, что 
строителям простаивать не 
придется. Между блоками 
нужно строить коридор, без 
которого доступ в хранилище 
в зимнее время будет .невоз
можен, а также хладецех, 
администра.тивно - бытовой 
корпус. Много работы и 
проектировщикам.

Это все неизбежные, ана-. 
комые каждой стройке воп-. 
росы. Новое — в самой .тех
нологии монтажа, в назна
чении вновь созданной ПМК. 
У нее большая п€р.сп€'ктива: 
реконструкция тепличного 
комбината, строительство 
арочных храни'л.ищ из леших 
металличе'Ских |Ко.нструкций 
в хозяйствах области и мно
гое другое.

Ю. ГРИШАЕВ.
Фото Е. Лисицыца.

Дневник
полевых

работ
к  27 мая план ярового 

сева вьшолнен на 64 про
цента. Это меньше прошло
годнего. Отстает от расчет
ного графика и размещение 
зерновых и зернобобовых 
культур — 83 процента.
Сравним положение сорев
нующихся районов. Асинов- 
ский район засеял 90 про
центов зернового клина, а 
Томский — 75; Первомай
ский — также 90 процен
тов, а Зьщднский — 60; 
Шегарский и Кожевников- 
ский районы — соответст-, 
венно 97 и '88; Кривошеин- 
ский и Молчановский — 82 
и Мт ? :'Бакчарский и Чаин- 
ский — 87 и 96; Колпашев- 
сний и Парабельский — 78 
и 66. В Тегульдетском рай
оне зерновое поле на один 
крупный сов'хоз, но и оно 
засеяно пока только на 
треть.

Земледельцы хорошо зна
ют, что климатические ус
ловия последних лет услож
нились: холодный май как 
бы отдал свое те'пло сентяб- 
,рю. В .результате урожаи 
вроде бы и успевают выра
сти, а зерно не созрело, про
растает под осенним дож
дем на корню. Значит, все- 
таки надо спешить с посев
ными делами и не пренебре
гать протравливанием се- 
.МЯН. '

Кое-где, как майская по
года, «.кусается» интенсив
ная технология. Создали хо
роший агрофон, вырастили 
добрый урожай— где по 30, 
а где и по 40 центнеров с 
гектара, — а он. изнежен
ный азотными удобр|Сния- 
ми, полег, местами пророс, 
и Потери .сразу подскочили 
до 5 — 10 центнеров на гек
таре. И это неизбежно там, 
где повышенная доза мине
ральных удобрений заменя
ет кропотливую работу с 
урожаем на всех стадиях 
его фор'мирсвания. ■‘Уши» 
такого легкого подхода уже 
сегодня выглядывают. ■До
всходовое боронование зер
новых вьшолнено всего на 
20 процентов. При там в 
Чаинском районе' сделали 
65 процентов, в Аоиновском 
— 35, Перв.омайоком — 34, 
Кожевниксвском — 25, а в 
Зырянском— 10 процентов.

А нынче будет полно 
сорной растительности, и к 
этому надо быть готовым. 
Против полегания посевов 
е.сть средства, но и их при
меняют так же, как 'сейчас 
довсходовое боро-нование.

О рапсе уже говорилось, 
во многих местах недооце
нивается, как чужая,' эта 
ценная кормовая культу.ра. 
Лучшие сроки сева для нее 
прошли, а план раамещения 
вьшолнен на 34 процента. 
Посеяно .меньше прошлогод
него. Всерьез занимаются 
рапсом в Асиновсксм (66 
процентов), Кожевников- 
оком (49), Томском (42) 
районах. А где хуже с кор
мами. там и посеяно мень
ше.

Несколько райс'нов —Аси- 
нов'ский, Парабельский, 
Пер'вамайский — закончили 
весновспашку, По области 
этот вид полевых работ 
выполнен на 71 процент.

В .картофелеводческих хо
зяйствах идет, посадка «вто
рого хлеба». В Томском 
районе картофель размещен 
на без малого двух тысячах 
гекта.ров (44 процента), в 
Асиновоксм — на 18 (7).

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ!

С к р о м н ы й  с т о л  

в е т е р а н а

Утро начинается с газеты
к  тому в.ремени, когда све

жие газеты с Тезисами ЦК 
КПСС к XIX партийной кон
ференции поступили к чи
тателям, большая часть шо
феров автохозяйства «Тс.мск- 
агропромтранса» была уже 
в пути. Для многих из них 
ра'бочий день начинается в 
5 часов утра. Они спешат 
завезти молоко и молочные 
продукты в магазины, дет
ские сады, столовые. Трид
цать три молоковоза с ут
ра отправляются в колхозы 
и совхозы Томского, Зырян
ского и Шега'рркого районов.

— Что мы ждем от пар
тийной конференции? — 
говорит контрольный меха
ник В. Л. Жук. — Очень 
MHororev Демократизация 
жизни нашего общества — 
это не только слова. Это и 
улучшение жилищно-быто
вых условий, проблема пи
тания, социальная справед
ливость. Радует, что в стра
не уже ощутимы результа
ты перестройки. Не все 'ре- 
организа^Еии дают хорошие 
результаты. Но то, что наш 
'Коллектив стал подразделе
нием «Тсмскагропромтран-

са» с 1 апреля этого года 
(а были мы отрядом авто
колонны № 2042), это хо- 
рошс(. Здесь солиднее р е
монтная база;, оперативнее 
решаются вспрссы снабже
ния запчастями. А это для 
нас один из боль.ных воп
росов. В персоеотиве — 
кольцевой вьшоз молока из 
всего Томского района.

Мы давно работаем бри
гадным м€тодо.м. Раньше ча
сто критиковали за низкую 
трудовую AHcaiHnB.KHy. Те- 
пб'ръ всем коллективом на
вели и здесь порядок.

Фото в. Кровелыцикова.

Необходимость написать о 
снабжении продуктами пита
ния ветеранов войны вызва
на не меркантильным стрем
лением, а И'оключительно во
просами здоровья. И со 
'МНОЙ, наверное, согласятся 
.многие томичи.

Все участники и инвали
ды Великой Отечественной 
войны закреплены за стола- 
1\ш заказов. Это правитель
ственное решение продикто
вано заботой о тех, кто от
стоял мирное небо для нас 
и нсвых поколений. Предпо
лагалось, что торговые ор
ганизации на 'местах обеспе
чат бывших воинов необхо
димыми продуктами пита
ния, без очереди, толчеи. 
Но сегоднящнее положе'ние 
дел дает основание сделать 
вывод, что достаточного 
контроля за этим решением 
нет. К чему это привело?

Мой муж, участник Отече
ственной войны, прикреплен 
к магазину № 77 Советско
го рай.пищетс.рга Томска. 
Ежемесячно в этом магази
не он покупает полтора ки- 
ло'грам,ма такой же колбасы, 
какую ежедневно продают в 
гастрономах областного цент
ра. В колбасе очень много 
перца, нередко — до 50— 
60 процентов жи'ра- Качест
во этого продукта низкое. 
Далее — один KHnorpaiMM

бутербродного масла, с ко
торым в магазинах тоже не 
проблема, два килограмма 
гре'чневой крупы .и полтора 
килограм.ма мяса, разумеет
ся, свиного, с жиром (в 
прошлом году муж покупал 
его три ^ты ре раза, в этом 
— три раза).

Если учесть,, что все уча
стники войны — люди пре
клонного возраста, страдаю
щие десятками различных 
заболеваний, то встает воп
рос: как же можно употреб
лять в пищу перченую кол
басу и жирное 'МЯСО? Ведь 
то и другое мужу категори
чески запрещено врача.ми, 
так же, думаю, как и мно
гим другим ветеранам. Вот 
и получается,, что в магази
не приходится покупать 
только гречневую крупу.

Считаю, что ветераны за
служивают большего вни
мания к себе со стороны тор
говых организаций и руково
дителей города. Нужен по
стоянный контроль за снаб
жением продуктами питания, 
причем. доброкачественны
ми продуктами. Вполне мож
но изготавливать колбасу и 
поставлять в магазины без 
перца и жира, продавать 
пусть килограмм в месяц, но 
говяжье мясо.

1Л. ШЕСТАКОВА.
г. Томск,
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Вы1̂ уск
двенадцатый

с т р о й и н д у с т р и я . Если уж строи
тельство решает судьбу пятилетки, то эта 
отрасль решает судьбу самого строитель
ства. Здесь начинаются наши победы 
на стройках, отсюда начинается и пора
жение.

Отсюда начинается н быстрота возве
дения тех или иных объектов, но здесь 
начинается и ручной труд на стройке. 
Здесь начинается индустриализация 
строительства, здесь' она может н кон
читься.

Все зависит от подхода к стройинду
стрии. Почему (на одних и тех же про
изводственных площадях одни трудовые 
коллективы успевают производить мно
го продукции, причем самой разной 
номенклатуры, а другие и один вид не 
могут освоить как следует? Почему 
иной раз внедрение новой техники (ни
чего не дает, а только отнимает? Поче

му одни предприятия работают при
быльно, а другие убыточно?

Наш разговор — о новой технике. 
Тем не менее вы не раз сможете прочи
тать слово «прибыль». Имеет ли оно 
отношение к новым технологиям, новым 
станкам? А что же это .за новая техни
ка, если она ничего, кроме убытков, не 
приносит?

В этом выпуске пойдет разговор не 
столько о металлических предметах — 
о станках, о технологиях, — сколько 
об отношении руководителей стройинду
стрии к научно-техническому прогрес
су. А позиции, как вы сможете прочи
тать, есть самые разные.

В условиях полного хозрасчета и са
мофинансирования без ускорения не 
обойтись. А опыт внедрения навой тех
ники наработан не у всех. Тем более 
что техника теперь должна еще и при
носить прибыль.

Как идет этот процесс йа предприя
тиях стройиндустрии?

То ЛИ автоматизируем?
З а  п е р в ы й  к в а р т а л  э т о г о  г о д а  о б ъ е д и н е н и е м  

«Томскстройматериалы» недодано 7 миллионов штук кирпича. 
Отставание серьезнейшее. Случайно ли оно? Вряд ли.

ЕСТЬ томский ГРАНИТ
Больше года Тощу 

назад в нашей газете под 
заголовком «Ек:ть .том
ский мрамор» был опу
бликован 1м|атернал о но- 
вом' строительном 'мате
риале — искусственном 
мраморе, изготовленном 
на 1заводе строительных 
материалов и изделий.

И вот я держу п руках 
декоративную плитку из 
гранитной крошки. Лице
вая 1часть — впрямь на
стоящий гранит, и толь- 
кв обратная убеждает в 
искусственном происхож
дении материала.

— А по надежности?
— По свсйствам это и 

есть гранит, — говорит за-^ 
меститель главного техноло
га завода Л. Н. Бибко. — 
Износостойкий, морозастюй- 
кин мате'риал. Делается на  ̂
основе природного камня — 
■мрамо.рной или гранитной 
мрощки. Добавляется эпо
ксидная смола, но мы сей
час перехсяим на полиэфир
ную: она дешев.ле «эпоксид- 
ки» в три раза.

— Ну, а  где в томских 
условиях можно применять 
эту плитку?

— Да где угодно. В лю
бом строительстве. Для от
делки стен и фасадов, на 
пол в общественных и про

мышленных зданиях — осо
бенно в тех промышленных, 
где используются кислоты.

Стоимость плитки может 
показаться на первый взгляд 
дороговатой: 33 рубля за
квадратный метр, но это де
шевле, чем стоит настоящий 
гранит — раз, да и красо
та требует жертв. Ведь по
ка в нашей области не обна
ружено ни гранитных, ни 
)м:рамерных месторождений. 
А вот потребность в тако.м 
материале есть, во веяном 
случае, архитектурный об
лик города может только 
выиграть. Гранитную плит
ку можно . И'споль'зовать и 
на памятники, которые 'в 
будущем могут украшать 
наш город. Важно сегод(ня 
не потопить идею, найти 
возможных потребителей, а 
первые шаги в этом направ
лении уже сделаны. Полу
чил плитку домостроитель
ный комбинат, 300 нвадрат- 
ньгх метров п€:редано элек
тромеханическому зав.оду.

— Пока все довольны. — 
гово,рит Л. Н. Бибко, — но 
нам нужна более подробная 
информация. На.м нужно 
твердо знать, сколько произ
водить этой плитки, в  этом 
году запланировали 8 тысяч 
-квадратных метров, а мощ
ность линии — 15 тысяч. 
Во.т толь,ко доработаем тех
нологию. Хоть мы и соби

рали информацию о -подоб
ных линиях практически со 
всего Союза, но технологи
ческое решение у нас -все- 
таки свое. Обсрудсва-ние — 
все нестандартное. Кроме 
того,, есть возможность м-е- 
нять цвета, наносить необ
ходимый РНС|УНС1К.

— Но что же вас все-та- 
ки заставляет выдумывать 
новые материалы? Был уже 
-мрамор, еще гранит...

— Деныпи, , экономика. 
Только они.

Наверное, в этом и есть 
-главный смысл. Когда 
выгодно внедр-ять что-то но
вое, когда есть в этом- но
вом ..потребностъ, когда, за 
новое коллектив получает 
хорошую прибыль. Именно 
так и уже давно поступают 
на- Томском заводе строи
тельных материалов и изде
лий. Кроме -производства 
мрамс-ра и гранита, здесь 
-действует художественная 
мастерская, в которой из 
обыкнове-н-ной глины дела
ются удивительные и кра
сивые вещи для оформле
ния интерьеров зданий, по 
индивидуальным заказам. 
А недостатка в заказах нет.

Надеемся, что и «том
ский гранит» строители и 
архитекторы не оставят без 
внимания.

С. ВОЛОДАРОВ.

Из года в год руководите
ли заводов, отчитываясь о 
работе своих предприятий, 
одной из главных причин 
растущего долга называют 
нехватку кадров. Не секрет, 
что 70 процентов работаю
щих на заводах объедине
ния — привлеченные, и тре
бовать от них высокой про
изводительности труда, от
ветственного отношения к 
делу весьма проблематично. 
Количество же вольнонаем
ного состава не растет, а с 
каждым годом уменьшается. 
Только в случае крайней 
нужды в жилье идет человек 
на наше производство, где 
от 70 до 100 процентов руч
ного труда плюс повышен
ные загазованность и запы
ленность.

Можно догадаться, что 
выхода из сложившегося по
ложения два: усиленно за
ниматься восполнением не
хватки кадров за счет тех 
же привлеченных или сокра
щать растущие потребности 
в рабочей силе путем меха
низации и автоматизации 
производственных процессов.

Вся беда в том, что в объ
единении увлеклись первым 
путем. Он проще, да и есть 
на кого кивать в случае не
выполнения плана — не обе
спечили, мол. рабсилой. 
Так который год мы 
крутимся в замкнутом кру
гу: нет рабочей силы из-за 
отсутствия элементарных ус
ловий труда, а улучшать их 
никто не торопится, потому 
что основная ставка делает
ся на укрепление заводов 
привлеченными.

Мне могут возразить: объ
единение работает в тесной 
связи с наукой. Да, при

«Томскстройматериалах» со
здана межотраслевая лабо
ратория износостойких
сплавов и специальных по
крытий. Есть участок опыт
ного предприятия республи
канского инженерного цент
ра, который занимается уп
рочняющими технологиями. 
Существует даже лаборато
рия автоматизации упрочня
ющих и сварочных процес
сов. Но оправдывают ли они 
свое назначение? Создается 
впечатление, что, кроме свар
ки, у нас больше нечего ав- 
том.атизирсвать, хотя .сварсч- 
ными работами заняты ме
нее трех процентов числен
ности. Труд же большинства 
рабочих в цехах (среди ко
торых половина женщин) 
связан с перекладкой многих 
тонн глины вручную.

В свое время, отдавая 
дань моде, у нас расплодили 
работающих при науке. Им 
была отдана значительная 
часть производственных и 
административных площадей 
объединения в ущерб. ре
монтным и прочим службам. 
Однако по нашей тематике 
они работают неохотно, а 
сегодня, надо честно приз
нать, вообще отошли от про
блем объединения, ссыла
ясь на свой межотраслевой 
статус. Скорее всего так оно 
и есть: работают они между 
отраслями, а не для них.

Напрашивается вывод: 
правильно ли мы работаем с 
наукой? Может быть, совсем 
не то автоматизируем? Не 
лучше ли на площадях, от
данных вышеперечисленным 
академическим подразделе
ниям, создать свою неболь
шую творческую группу для 
разработки и внедрения

элементарной механизации 
ручного труда? • Об этом в 
объединении говорилось не
мало, но дальше разговоров 
дело не идет. Выступил я с 
этим предложением и на не
давнем партийном собрании 
в аппарате. Противников ему 
не нашлось, только и в пос
тановлении не отметили его 
ни словом.

Кстати, творческих людей 
на наших томских заводах 
нисколько не меньше, чем, 
допустим, в Прибалтике, ко
торую руководители объеди
нения часто приводят в при
мер как образец стройин
дустрии. Другое дело, что 
заводским инженерным слу
жбам заниматься творчес
ким инженерным трудом, в 
том числе перспективами 
технической политики, со
вершенно некогда по причи
не постоянных поисков под
шипника или болта. Расхо
жая поговорка «механика 
ноги кормят» осталась акту
альной, пожалуй, только у 
нас в объединении. Некогда 
заниматься творческим ин
женерным трудом и главно
му инженеру, хотя доста
точно у него для этой рабо
ты и знаний, и опыта. Но 
как выкроить на них время.

аппарата, едва успевает от
читываться о командиров
ках. Курируя (по заданию 
генерального директора 
Л. М. Козлова) по неделе, а 
то и по месяцу, то один за
вод, то другой. Польза от 
таких пребываний неболь
шая. Об этом говорят и са
ми кураторы, и результаты 
работы. Да и директора за
водов на совещаниях, уже не

стесняясь, заявляют: нам,
кроме инженерной мысли и 
материалов, от вас ничего 
не надо. А инженерной мыс- 
ли-го как раз и нет. Тем бо
лее материалов...

Новые цехи, предприятия 
по выпуску строительных 
материалов и изделий долж
ны появиться в области к 
1990 году. В соответствии с 
этим вьшуск только глиня
ного кирпича должен возра
сти (в сравнении с 1985 го
дом) в два с лишним раза и 
достигнуть 242 миллионов 
штук. Так записано в поста- 
'йовлении коллегии Минис
терства промстройматериа- 
лов РСФСР, Томского обко
ма КПСС и облисполкома. Вы
ступая на заводах, руководи- 
телй объединения не (премй- 
нут подробно остановиться 
на перспективах развития 
предприятий, которые, похо
же, наконец-то, к
1990 году, будут отве
чать всем требованиям про
изводства. Мы все за перс
пективу. за движение впе
ред. Но окрылят ли эти 
грандиозные задачи экстен
сивного порядка рабочего, 
который после собрания сно. 
ва вернется в свой запылен
ный и загазованный цех, 
продолжая вручную перетас
кивать десятки тонн глины? 
Не научившись работать как 
следует на старых мощнос
тях, сможем ли мы стать 
настоящими хозяевами но
вых? Не потащим ли туда 
неприемлемые уже сегодня 
методы руководства?

Г. ЯКИМЕНКО, 
главный инженер ре- 
монтно - механического 
предприятия объедине
ния «Томскстроймате

риалы».

Э ТО не аллегория, не 
художественный об
раз, а вполне серь

езный экономический по
казатель. Так «прибыль
но» сработал завод в 
прошлом году. Добавил 
объединению миллион 
убытков. Украв у нас 
всех миллион рублей. Да, 
завод рабо1)ал, рьшускал 
продукцию. Но богаче 
наша страна, область от 
этой продукции не стала. 
Стала на миллион рублей 
беднее.
...Мы поднимались вверх 

по галерее. Здесь транспор
тер подает в бетонно-смеси
тельный узел инертные\ма- 
териалы. Точнее, должен 
подавать — транспортер не 
работал. Как не работал и 
весь бетонно-смесительный 
узел. Мы прошли по всем 
этажам и не обнаружили ни 
одного человека. Только за
ливался во все горло вклю
ченный на полную мощность 
динамик, создавая эффект 
присутствия. Да- мерно капа
ла с потолка вода....

50 тысяч тонн бетона мо
жет выпускать в год эт.от 
узел. Обеспечивать и произ
водство конструкций в соб
ственных цехах, и стройпло
щадки товарным бетоном.

Замер и основной ~  фор
мовочный — цех.

~  Вчера была поломка,— 
объясняет начальник цеха 
Д. А. Велиханов. — Сегодня 
еще не устранили.

И руководитель начал жа
ловаться на объективные об
стоятельства. Технолога на 
заводе вообще нет. Работа
ют в основном привлечен
ные, сварщик уволился, с 
арматурой перебои, оборудо
вание дряхлое.

- Позвольте, — не вы
держал инструктор отдела 
строительства обкома КПСС 
Г. И. Амелин. — Когда же 
оно успело устареть? Завод 
существует чуть больше пя
тилетки.

— Все равно старое.
— А что внедрено в це

хе за последнее время?
— За два года, пока я 

здесь работаю, ничего.
Вот в чем секрет быстро

го старения. К вполне сов
ременной основе работники 
завода не прибавили ничего, 
Ни новых станков, ни меха
низации каких-то процессов. 
Как известно, остановиться 
в развитии—значит отстать; 
другие-то идут дальше.

— Сколько прибыли или 
убытка дает вам куб желе
зобетона?

Начальник цеха пожал пле. 
чами.

-  А совет трудового кол
лектива у вас есть?

-  Совет? Я о нем ниче
го не знаю.

На вопрос о прибыли или 
убытках с куба железобето
на не смог ответить и глав
ный инженер завода Н. К. 
Мироненко. Несколько ми
нут он что-то прикидывал, а 
потом сдался и сказал, что 
прежде надо посмотреть до
кументы.

А что там смотреть? На
до просто миллион рублей 
убытка разделить на 12 ты
сяч кубометров железобето
на, которые завод выпуска
ет в год. Получится около 
ста рублей убытков на каж
дый куб. То есть себестои
мость нубомегра железобе
тона почти в три раза выше 
средней.

За счет чего? За счет 
контраста: слишком много 
стоит база — технология 
здесь действительно на сов
ременном уровне — и слиш
ком мало выпускается желе
зобетона.

Когда мы спросили глав
ного инженера о мерах по 
преодолению экономической

Дорогая игрушка
появилась около двух лет назад на втором комбинате желе
зобетонных изделий — одном из подразделений управления 
«Химстрой».

Но
У

К А К  З К Р А С Т Ь  
М И Л Л И О Н ?

Не знаете, как это сделать! Спросите у работников заво
да ЖБИ-1  объединения «Союзтомекмелиорация». Они под
скажут самый точный рецепт.

отсталости завода, он сразу 
же начал перечислять:

— Нужно построить ар
матурный цех, склад гото
вой продукции...

То есть... еще больше по
высить себестоимость за 
счет увеличения основных 
фондов. Вот это экономи
ческое решение! Не вылезать 
из долговой ямы, а забрать
ся в нее поглубже.

Да, есть у нас и такое на
следство, Живое дитя за
тратной экономики. Того пе
риода, когда не считали 
деньги, а решали задачи. 
Нужен мелиораторам желе- 
зюбетонный завод — постро
ить, во что бы то ни стало, 
не взирая ни на какие ватра. 
ты! Построили. Пыхтит себе 
помаленьку производство, 
работает на треть мощности, 
выпускает продукцию на вес 
золота (по себестоимости, 
конечно).

Как заботится о заводе 
объединение? За 1986 — 1987 
годы работникам завода бы
ло выделено 4 квартиры. 
Всего в очереди стоят 38 
человек. Нетрудно посчи
тать, что понадобится 19 
лет, чтобы обеспечить их

Вернее, не одна, а цельк две — два 
сверлильных станка с числовьш програм
мным управле(нивм. Почему до,рсгае—это 
псняцно: cTOHMdcrrb свыше 72 тьюяч руб
лей. А вот почему игрушки?

Но как иначе можно назштъ станки, ко- 
торые жш ъ гордо красуются в ремонтно
механическом цехе, а не действуют?

— Станок преднавначен для сверле
ния пластин занладных деталей. 
сколь1Ко нужно комбинату закладных? 
нас рабочий на обычном станке в полсме
ны полностью обеспечивает номбииат. А 
второй станок вообще не нужен, — пожи
мает плечами начальник цеха В. И. Давы
дов.

— Неюбходамссти в сверлильных стан
ках у ко^мбината не было и нет. Стаики 
нам навязало бывшее урравление про
мышленных предприятий «Хямстрол». Ес
ли бы с нами поссветов.ались, то станки в 
цехах, конечно, не появились бы, — ут- 
вер1ждает главный технолог П. К. Черны
шев.

Тем не менее ©о втором полугодии 1987 
года был подписан акт о приемке. Если 
много закладных нс1.мбинат,у не требова
лось, наверное, острую нужду в них кшы- 
тывал «Химстрой»? Предполагалось, что 
обеспечивать комбинат Заказами будет уп
равление промьшленных предприятий,

— Еще в ноябре прошлого года я. обра
тился в управление по поводу заказов, — 
ра10сказывает начальник П|рси,эводстЕенно- 
го отдела И. Б. Коклов. — Но до сих пор 
ни одного заказа к нам на комбинат 
ОС|СТуПИЛО;.

Выходит, надобности в этих станках 
было не только у ком;бината, но и у «Хим- 
от'роя», раз нет заказов.

Вот и получается, что вместо прибыли 
нсвая техника приносит пска одни убыт
ки; сумма амортизации и плата за фонды 
этих .двух станков с рсботом-манипулято- 
ром, который используется совместно со 
станком, срставляют в год Й^ЙМерно 9 ты
сяч .рублей. Конечно, сумма не такая боль
шая 1ДЛЯ предприятия, но в условиях хез- 
расчета, на который перешло управление 
«Химстрой», приходится считать каждую 
копейку. Тем более комбинату, который 
еще тюль,ко стремится стать рентабельным 
производством. (В прошлом году

не

не

он

потерпел убыпков на сумму 527 тысяч 
рублей). Так что в сложившейся ситуации 
неработающие, но дорогие ставки подоб
ны ка,мню на шее, который тянет на дно 
стремящееся выплыть предприятие.

Зачем же надо было ставить такие стан
ки? В принципе понять можно. Приятно 
сознавать себя шагающим в ногу с научно- 
техническим прогрессом, а не каким-ни- 
будь ретроградом, работаюхцим дедовским 
шособсм. Есть что показать гостям, ко
миссиям. Дескать, не лаптем щи хлебаем!

Конечно, можно выдать наличие стан
ков с ЧПУ за движение вперед, за научно- 
технический прогресс. Но к лицу ли это 
«Хим1ст,рс1ю», который действительно уме
ет внедрять новую технику? На том же 
комбинате в арматурном цехе установлен 
сварочный станок с ЧПУ. Он полностью 
автоматизирует процесс сварки арматур
ных каркасов. Его планируют использо
вать в две смены.

— Другого такого нет в области, да и в 
стране, — с гордостью говорит старший 
инженер «Сиборгтехст.роя» В. В. Высо- 
чин, который ведет подгото!в:ку станка к 
эмсплуатации. — Он несложен в обраще
нии, оператор сам может перенастроить 
п.рюграм.му. А какая у стая,ка память: мо
жет выполнять до двухсот команд!

Этот станок принесет комбинату все
выгоды научно-технического прсгреоса: и 
повышение производительности, и лик1ви- 
да,цию .ручного труда, снизит трудоем
кость и так далее.

— Но один или два станка с ЧПУ еще 
ничего не решают,, — считает главный ме
ханик П. Г. Гагин. — Нужен системный 
подход. Вводить — так целую линию, это 
будет оправдано. А то может получиться, 
что десять челсвек будут ^ а т ь  вокруг 
одного станка, обслуживать его.

Комбинат ЖБИ-2, как и любое предприя
тие стройиндустрий, нунедается в» внедрении 
новой техники и; технологии:. Но програмлй 
«УскорениенЭО» —это не набор, отдельно!(взя^ 
тых нсвинок, решающих частные задачи, 
не кампания. Это действительно програм
ма, направленная на комплексное исполь- 
зс,ванне до.с!т1Ижеяий научно-’Техничешото 
прогресса. И поду мерками, пусканием пы
ли в глаза ее не выполнить.

А. РОГОЖНИКОВ.
После критики

€с Т р е т  ИЙ с о р т —не б р а к »
жильем. Ровно к 2007 году, 
если, конечно, на завод не 
придут новые люди.

А теперь разрешите пред
ложить вам задачу всего с 
одним неизвестным. Есть 
предприятие-банкрот. Как 
надлежит с ним поступить в 
новых условиях хозяйство
вания? Правильно, пустить 
«с молотка». Купить у мели
ораторов более серьезным 
хозяевам. Но вот эгот-то хо

зяин как раз и неизвестен. 
Кто возьмется за освоение 
мощностей железобетонного 
производства?

Завод рассчитан на вы
пуск 35 тысяч кубометров 
железобетона в год.

С. БАЛАШЕВ.* ★  *
НА СНИМКАХ С. Поля

кова: склад инертных мате
риалов; а это склад готовой 
продукции.

в конце января в редакцию 
пришли работники завода 
строительных материалов Глав- 
томскстроя и достали камень 
из-за пазухи. Камень при бли
жайшем рассмотрении оказал
ся известью, которой Туган- 
ский завод силикатных стено
вых материалов снабжает сво
их партнеров. Естественно, из 
такого сырья качественной 
продукции не сделаешь. 28 
янва|Яя было .опубликовано 
письмо работников завода 
строительных материалов.

Редакция получила ответ 
главного инженера .объедине
ния «Томскстройматериалы» 
В.' А. Голованова:

«Статья обсуждена на сове
щании в объединении. Кри
тика газеты признана пра
вильной.
...В  настоящее время в дого
вор Туганского завода сили
катных стеновых материалов 
с Искитимским карьером вне
сены изменения на поставку 
карбонатных пород для полу
чения извести первого и .вто
рого сортов. 3  цехе установ

лены приборы контроля за 
процессом обжига, которых 
раньше не было. Проведено 
техническое обучение цехового 
персонала, разработаны пона- 
эат'ели материального стиму
лирования в зависимости от 
показателей качества. В це
лях коренного улучшения ка
чества, увеличения производ
ства извести принято решение 
о проектировании (двух из
вестковых печей во втором 
квартале этого года. А строи
тельство их начнется с пер
вого июля».

В  р е в и з и о н н о й  

к о м и сси и  

о б л а с т н о й  ч> 

п а р ти й н о й  

о р га н и з а ц и и
Состоялось севместное 

заседание ревиэишной 
комиссии и финансово- 
хозяй;ственнсго отдела 
обкома КПСС. Рассмот
рены результаты провер
ки финансово-хозяйствен
ной деятельности изда- 
тель'Ства «Красное зна
мя». С отчетами по это
му вопросу выступили 
диреетор издатель|ства 
А. Е. Колчин, начальник 
производственного отдела 
Л. Н. Долгушева, глав
ный бухгалтер Л. М. Ива
нова.

В издательстве за по-  ̂
следние годы укреплена . 
производственная база', 
улучшены условия труда 
и быта полиграфистов. 
Вьшолняются планы по
СОНОЕНКМ Т€'ХНИНО-9К0(НО-
М'ически,м показателям.

Вместе с тем в произ
водственной и финансово- 
хозяйственной деятельно
сти издательства имеют- * 
ся серьезные недостатки: 
обще'издательокие расхо
ды превышают плановые, 
в редакциях газет <«Крас- 
ное знамя» и «Молодой 
ленинец» ежегодно пере- 
расходуются средства на 
почтово-телеграфные опе
рации, междугородные 
переговоры, комаидирсв- 
ни, не в полную меру 
применяются коллектив
ные формы организации 
труда!.

Значительная часть ра
бочих выполняет работу 
вручну'Ю|, уровень меха
низации составляет толь
ко 42 процента, низки;ко
эффициент использова
ния многих машин, ко
эффициент сменности 
оборудования.

В издательстве на низ
ком уровне нахсдится 
учет основных средств, 
материальных ценностей.
В результате фактичес
кие остагки материалов 
на складе часто не соот- . 
ветствуют учетным бух- 
галте.рсшм данным; ве
лики св(ерхнормативны:е 
запасы материальных 
ценностей. На окладах 
накопилось неходовых и 
излишних материалов бо
лее чем на 100 тысяч 
рублей.

На заседании выступи
ли члены ревизионной 
К0М1ИС0ИИ начальник об
ластного управления 
Промстройбанка В. С. 
Клименко, начальник об- 
ластното управления про
фессионально - техничес
кого образеваиия В. С.
Сизев, инструктор обко- JL  
ма КПСС В. П. Морозов, 
председатель ревизион
ной комиссии областной 
парторганизации М. Г. 
Николаев.

В принятом решении 
обращено внимание ру- 
ководс^а издательства 
на серьезные недостатки 
в производственной и с^- 
нансово - хозяйственной 
деятельности предприя
тия и вькказано требо
вание устранить их.

По следам наших 
выступлений

Для
улучшения
качества

Корреспонденция «За- . 
были о качестве», опуб
ликованная в газете 1 ап
реля, рассмотрена на со
вещании специалистов от- . 
дела пищевой и перера
батывающей промышлен
ности комитета. На Томс
ком заводе ярохладите'ль- л  
ных напитков завершена ^  
первая очередь реконст
рукции, освоено 2 мил
лиона 140 тысяч рублей, 
отрегулирована работа 
линий по розливу без
алкогольных напитков в 
бутьики емкостью 0,33 и 
0,5 литра. Ко еще мед
ленно решаются gcnpocbl 
по строительству, что за
трудняет стабильную ра
боту завода.

Вопрос о качестве вы
пускаемой продукции не
однократно рассматривал
ся на партсобраниях ком
мунистов завода, сов'Мб- 
стных совещаниях кол
лектива завода и ра^т- 
ннксв госторгинапемции, 
агропромышленного коми
тета. По агрспромьшлен
ному комитету издан при
каз «О санитарном со
стоянии предприятий и 
качестве выпускаемой ими 
продукции». Вопрос рас
смотрен на заседании кол
легии ко.мвтета. На пред- ^
приятии расширен ассор- "
тимент вьшускаемой про
дукции до 16 наиме
нований напитков. Увели
чен ,вьшуск напитков «Си
бирский», «Рябинка», на 
местном сырье.

Н. ЕГОРОВ, 
первый заместитель

председателя
агроштнхета.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



I K R A C H O E
а Н А М Я

Ученый, путешественник, учитель • • •

в Томске торжественно открыта мемориальная доска в 
честь замечательного томского ученого М. В. Тронова.

Vt*«Mbi присутствуем на со
бытии огромного значения. 
Его можно назвать триу.м- 
фом нашей советской гля
циологии», — оказал ака
демик К. К. Марков, вру
чая в 1972 гсадг Большую 
Золотую медаль Географи
ческого общества СССР 
профессору Томского уни
верситета М. В. TpoHOi ,̂.

Этими же словами можно 
оце'нить и открытие мемори
альной досни Михаилу Вла- 
димирсвтиу Трсяову на до
ме, где он жил в Томске, с 
которым связана вся созна
тельная жизнь ученого. 
Здесь в 1926 году он за
кончил университет • и на 
протяжении 52 лет успеш
но развивал HOBioe научное 
направлешк — гляциокли- 
матологию (наука о ледни
ках).

Лауреат Государственной 
премии, заслуженный дея
тель науки РСФСР, почет
ный член Географического 
общества СССР, доктор гео
графических наук — вот те 
звания, которых был удо
стоен М. В. Тронов при 
жизни. Но было еще одно 
звание, значение которого 
очень остро о'щущается сей
час. Это самое главнее и 
самое почетное звание — 
любимый Учитель.

Они, его ученики, среди 
■которых восемь докторевна- 
ук, выступили с инициати
вой увековечить память о 
стоем старшем товарище и 
■друге. Но еще задолго до 
открытия мемориальной до
ски в нашем городе сни, 
его ученики, изготовили и 
занесли .на высоту более двух 
■тысяч метров еще одну ме- 
■мори-альяую доску, устано
вив ее в горах Алтая у 
«рая ледника А.ктру—глав
ной научной лаборатории 
■М. В. Тронова. Шестьдесят 
!щесть полевых экспедаций 
совершил Михаил Владими- 
,рсвич по Горному Алтаю, 
открыв 600 ледниксв. Здесь 
был собран огромный фак
тический матери|ЭЛ, который 
■нашел свое отражение в 250 
научных работах, в том чис
ле 11 монографиях.

И вот на О'Ткрытие еще 
одной мемориальной доски 
собрались те, кто кегда-то 
слушал его лекции!, прини
мал участие в .ссвместных 
экспедициях, и те, кто се- 
■гадня учится по его учеб- 
•никам. И вряд ли эта не
большая площадка перед 
■домом, где жил наш Учи
тель, смогла бы вместить 
всех его учеников, которые 
■рабо,тают сегодня в Аркти
ке, Антарктиде, Средней

Азии, Кааахста.не, Магада
не и, конечно же, на Ал
тае.

Троновские чтения — так 
•назвали ученые проходящ.и:е 
■каждые пять лет в универ
ситете Сибир,с1ше конферен
ции, лоовященные дню рож
дения М. В. Трюнова. И вот 
теперь к этому овоеобраз- 
■HOMij' научному памятнику 
добавился еще един — .ме- 
мори,альная .дс'ска, как дань 
уважения томиче-й к своему 
земляку.

Много теплых слов о про
фессоре Трсйове было ска
зано на М'Итинге, посвящен
ном эгому событию. Вы
ступили проректор универ
ситета, профе'ссор А. С. 
Петроч, зав€Д|ующий ка
федрой профессор В. И. Р,у- 
■санов, декан ге'оло.го-!гео- 
графического факультета, 
профессор А. И. Гончарен
ко. В митинге принял уча
стие зам€|ститель председа
теля ToMCKcriO горисполком'а
В. Н. Малащук.

Со слсвами благодарности 
к собравш'И!М1ся и к тем. кто 
принял участке в организа
ции и изготовлении мемо
риальной доски, от себя и от 
имени дочерей обратилась 
Л. Б. Тронова, жена ■» на-

т ш ^ Ш ш т т т
ш ш ь  т ш  РСФСР

-ИССЛШШЕАЬ 
'Ллтдя ПРОФЕССОР
Томского швЕРСкга*

Т р о н о в
т к  Вашмирович

■учнып соратник Михаила 
Владкмир'овича.

)Ю. УТКИН, 
старший преподаватель 

ТГУ, наш нешт. корр.

„ Я  НЕ ЗНАЮ, ЧТО МНЕ Д Е Л А ТЬ ... и

ИЗ ж и з н и  ПОДРОСТКОВ с  ТРУДНОЙ СУДЬБОЙ

звонят,
ОТКРОЙТЕ WEPb

Дверь приемника-paianpe- 
делителя для несовершенно
летних всегда на замке, и 
прежде, чем попасть сюда, 
необходИ'Мо позвонить. Один 
из таких звонков раздался в 
сентябре прошлого года. Де
журная открыла дверь, и на 
пороге по'явили.съ мужчина 
с мальчиком лет восьми. 
Вот тогда я и поняла, что 
это такое — огромные гла
за. В них — испуг, расте
рянность, ожидание. Вы
яснилось, что отец привел 
сьша для дальнейшего опре
деления в детский дом. От
дал дежурному документы 
и ушел, а мальчонка остал

ся. Напряжение его понем
ногу спадало, хотя пальцы 
в!се еще нервно перебирали 
лежавшую на коленях ша
почку. На вопросы отвечал 
коротко; зов|ут Сережей, ма
ма умерла, в школу не хо
дил, читать и писать не 

, умеет,...
Из приемника»>распредч- 

,1̂ С;;ителя дети направляются 
либо в детские дома, либо 
в интернаты. Как правило, их 
матери и отцы лишены ро
дительских прав-.

И .сегодня приемник-рас
пределитель не пустует. 
Ожидает своей участи че
тырехлетняя . Наташа, ма
ленькая, хрупкая не по воз
расту девочка. Матери нет, 
отец Ю. П, Ушаков лишен 
родителыских прагв. Стала 
сиротой и Галя Андрианова, 
мать которой, Наталья Вла
димировна, лишена роди
тельских прав, отец — Вя
чеслав Владимирович на
ходится на излечении в 
ЛТП. Второй раз лишилась 

; семьи девятилетняя Н., от 
которой отказались удоче
рившие ее восемь лет назад 
люди. Красивая девочка ока
залась с нелегким характе
ром. Можно представить, что 
сейчас в ее ломкой душе!

ЕГОР безымянный

и ДРУГИЕ
Возле Дворца спорта гу

лял ребенок с сумкой в ру
ке. Лицо — сплошной си
няк. На мальппа обратила 
внимание проходившая ми
мо женщина, привела в ми
лицию. Так приемник-расп
ределитель пополнился еще 
одаим пациентом — трех- 
летним Егоркой. Он емьип- 
леный мальчишка, но по 
малолетству смог сообщить 
о себе совсем немного. Зо- 
В|ут Егор, бил папа, а ма
ма пила виио... И вот уже 
второй месяц разыскивает 
милиция его родителей. Воз
можно, кто ш  читателей га
зеты подскажет, где они? 
А пока оформляются доку
менты для определения ма
лыша в детдом. Уже и фа
милию новую Егор полу
чил — Безымянный. Как 
могут развлекаю(г его ребя
та постарше. Начальника 
приемника - распределителя 
Сергея Павловича Фатали- 
на называет Егор папой, а 
вместо мамы пока медсест
ра Лариса Петровна Дорофе
ева. Со всей теплотой жен
ской души она лечила обез-< 
доленного малыша от синя
ков и царапин, ездила с ним 
по больницам и . поликлини
кам, чтобы показать врачам 
узких специальностей.

«Вы не знаете, где живет 
моя мама?» Этот вопрос 
мне задал Саша Цуканов. 
В приемнике он своего ро
да 1ветеран, поскольку по
падал сюда неоднократно, в 
основном за побеги из 
школ-интернатов. Только в 
дрошло'М году сбегал шесть 
раз: один раз — из Асинов- 
окого интерната, пять — из 
Бакчарского.

О себе Саша рассказыва
ет охотно, но порой трудно 
понять, где правда, где фан
тазия, а то и ложь. Отец 
с матерью давно разошлись, 
жил у матери, но не слади
лись отношения с отчимом. 
Все чаще стал убегать из

дома, нашел товарищей, ко
торые его понимали и учили 
жить. Один из таких «учи
телей», которого Цуканов 
называет другом, уже в ко- 
ЛО.НИИ за кражи. К родаому 
отцу Саша особых чувств 
не испытывает, но все же со
гласился пойти к нему жить. 
В декабре тот забрал сына 
из 'Приемника, обещал сде- 
ла1ть в.се возможное, чтобы 
не бродяжничал. Саша тоже 
уверял сотрудников инспек
ции по делам несовершенно
летних, что будет учиться, 
перестанет убегать из дома 
и воровать. Но не получи
лось. Отец, практически не 
зная своего сьша, не смог 
стать ему другом. Саша, 
проучившись в nepBOiM ин
тернате всего четверть, 
вновь бросил учебу. Встре
тился со старыми друзьями 
■и пошел на новые кражи. 
В июле Цукано.цу исполнит
ся четырнадцать лет, и он 
прекрасно осведомлен, что с 
этого возраста за не.которые 
преступле.ния, в том числе 
и за кражи, подростков мо
гут привлекать к уголовной 
ответственности. Но пока 
уверен, что избежит этой 
участи. Сейчас областной 
овдел народного образования 
в очередной раз решает судь
бу парня— скорее всего он 
отправится в Средневасю- 
ганскую школу-интернат, но 
где гарантия, что вновь не 
побежит к дому, к вольной 
жизни, к которой так при
вык? А пока Саша спраши
вает всех: «Вы не знаете,
где живет моя мама Люд
мила Александровна?..».

Не знает, что с ним будет 
дальше, и Сашин приятель 
Игорь Куприн. Он так и го
ворит: «Я не знаю, что мне 
делать». Игорь по ср.швне- 
нию с Сашей даже в менее 
выгодном положении. У то
го все-таки пять с неболь
шим классов образования, а 
у этого — полтора. Пропоит 
Куприн направить его учить
ся во второй класс 54-й 
школы, пытается доказать, 
что это возможно, несмотря 
на исполнившиеся тринад
цать лет и репутацию бегле
ца, вора-карманника с пяти

летним стажем. Воспитывал
ся, если это можно назвать 
Е1оспитанием, Игорь у ба
бушки, которой отдали его 
сО'Всем маленьким. О своих 
родителях И1меет весьма 
скудные оведенйя; мать, ко
торую зовут Галина Дмит
риевна, работает в лшхи- 
атриче.акой больнице, «отец 
Сережа» где то грузчи
ком.

Ходят по земле взрослые, 
давшие человеку жизнь. Од
ни не смогли, а другие не 
захотели, сделать из него 
Человека...

ПРОТЯНИТЕ РУКУ!
В прошедшем году в при- 

емяике-распределителе для 
несовершеннолетних побы
вали сотни детей и 
подростков, причем некотр- 
рые не по одному разу. .За
ведение это казенное, с за
решеченными окнами. Но 
здесь понимают, что имеют 
дело с детьми, что. убегают 
не от хорошей жизни. От
мывают, откармливают,, оде
вают в чистое, лечат. Вос
питатели занимают своих 
«постояльцев» играми, чте
нием, а тех, кто постарше, 
привлекают к . посильному 
труду (кстати, работают ре
бята за редким исключени
ем с удовольствием). «А 
учеба?» — спросите вы. Не 
так уж велико время пре
бывания в этом заведении— 
до тридцати суток, но и 
его нельзя вычеркивать из 
жизни начинающего жить. 
Сотрудники приемника это 
понимают. Но мно'гое зави
сит не от них. Мала здесь 
библиотека, не хватает на- 
столъиьш игр для подрост
ков и игрушек для малы
шей, нет базы для занятий 
спортом. А интересные для 
ребят собеседники? Вот coj 
трудники пятой городской 
библиотенш помогают лите
ратурой и сами стали при
ходить к ребятам. Дали 
шефский спектакль артисты 
Томского театра кукол. Сей
час этот день вспоминается 
как большей праздник. При-

НА СНИМКАХ А. Утят- 
никова: мемориальная доска 
в честь ,М. В. Тронова (ра
бота скульптора В. Г. Муш- 
таковой); JI. Б. Тронова.

ходил однажды предсташ- 
тель горкома ВЛКСМ. Вот 
и все. А ведь дело даже не 
в числе мероприятий. Те. 
кого привела сюда извили
стая жизненная тропа, дол
жны знать: они нужны на
шему обществу. Здесь, в 
приемнике, очень дорого 
ценятся искреннее участие, 
ласковое слово.

Облисполком выделяет 
деньги для укрепления ма
териальной базы. В прош
лом году проведен ремонт 
помещения, к старому зда
нию сделана пристройка, 
где разместились новые 
’спальни, кухнч, столова1Я, 
игровая комната. В этом го
ду УВД хозяйственным шо- 
собом строит здание для 
спортзала и производствен
ных мастерских.

И все же приемник остро 
■нуж,дается в по-мощи. Одна 
из нерешенных проблем — 
обучение детей школьного 
возраста. Думается, могли 
бы проявить ииициативу 
университет, педагогиче.ский 
институт, педучилище. Бу
дущие педагоги', воспитате
ли М0.ГЛИ бы не только ве
сти занятия по школьной 
программе, но и сами полу
чать хорошую практику. 
Ведь и там, куда они при
дут после вуза, наверное, 
будут не только круглые 
отличники. Мечтают здесь 
о спортивных кружках, сек
циях. Индивидуальная ра
бота будущих юристов тоже 
нужна десяткам мальчишек 
и девчонок.

От горкома комсомола до 
этого учреждения — десять 
минут ходьбы. Не так уж 
много просит начальник при
емника С. П. Фаталин: по
мочь с оформлением, взять 
KOMicoMonbCKiowby оперативно
му отряду на контроль под
ростков, попадавших в при
емник нео^дократнО. Това
рищи из горкома ком'сомо- 
ла! Неужели вы не понима
ете, как нелегко быть про
сителем. даже если , делает
ся это рад1И детей? Побы
вайте в приемнике, погово
рите с воспитателями и по.д- 
ростками — сами поймете, 
■как нужна забота комсо
мольцев.

И последнее. Томский гор
исполком EOT уже несколь
ко лет решает вопрос о за
креплении приемника за 
каким-либо предприятием. 
Сейчас, когда здесь идет 
строитель'ство, помощь ше
фов особенно важна.

Н. БУРАСОВА.

К о о п е р а т и в у  

н у ж н а  п о м о п ц »

в  прошлом году в Зырянском районе был орга
низован кооператив «Дары природы». В него вошли 
четыре человека — сотрудники Зырянской профес
сиональной пожарной части В. И. Лифанов, Г. Н. 
Мучеев, Ф. И. Русин и бухгалтер Т. П. Войтенко. 
В свободное от работы время эти люди начали ло
вить в отведенных для них водоемах рыбу и через 
магазин райпотребсоюза продавать ее населению. Все
го было выловлено пять тонн ельца, щуки, окуня. В 
отличии от профессиональных рыбаков заготови
тельной конторы кооператоры продолжили лов и 
зимой. Нельзя сказать, что все шло гладко у энту
зиастов этого начинания. Временами приходилось 
спасать улов, так как были задержки с реализаци
ей, не хватало холодильников. Но самое главное — 
члены кооператива почувствовали, что они делают 
нужное для лнедей дело. Их встречали на берегу, 
их ждали с рыбалки.

В конце мая начнется новый сезон в кооперати
ве «Дары природы». Кроме рыбы, они собираются 
предложить зырянцам грибы, орехи, ягоды. Хоро-* 
шее дело, не правда ли? Но с первых шагов ини
циаторов начали* резко теснить. Из четырех отве
денных им водоемов два в этом году отобрали. Не 
разрешили купить орудий лова, хотя есть решение 
райисполкома о выделении сетей и ловушек и о 
закреплении за кооперативом водоемов.

НА СНИМКЕ: члены зырянского кооператива 
«Дары природы».

Е. ЛИСИЦЫН.

Л е т о !  А х ,  л е т о .
Инспекц'ия по делам несо

вершеннолетних Киров.ского 
района пр’игласила на совет 
родителей, дети которых 
стоят здесь на учете. Что 
предлагается летом их 
сыновьям и дочкам, 
рассказали директор До
ма пионеров Л. Р. 
Шевцова, майор милиции 
С. Г. М.ясипксва, народный 
судья М. Л. Пил!яй.

Два вува — униЕерситет 
и мединститут — примут 
старших подростков в свои 
стройотряды. Бойцы ССО 
встретятся с ним.и в семьях
и. коне.чно., сумеют са.гиги- 
ровать на дружбу и совме
стные добрые дела.. Важно, 
чтоб ро’дктели. не оберегали 
своих чад от труда. Сами 
же мальчишки, побывавшие 
в ОСО, .вспемивают те дни, 
как яркие страницы жизни.

В прошлом году пользо
вался пспул'яр.ностью воен
но-спортивный лагерь, обо
рудованный .в.оинами-иН'тер- 
нацианалиста.ми. Нынче та
кой лагерь примет ребят в 
конце июля или начале ав
густа. У будущих солдат 
есть возможность пол1учить 
там пре,краснук> физичес
кую закалку. Остается 
лишь пожалеть, что туда 
не принимают девчонок...

Тех, кому исполнилось че
тырнадцать, дри.глашает 
«Республика бодрых». Там 
испытаадг себя мечтающие 
■стать летчиками, любители 
парашютного спорта. Др'уж- 
ба‘ с этой «республикой» 
проверена сотня.мй юноше
ских судеб.

Младшие школьники пое
дут в пиоиерсыяе лагеря; 
мно.гим родителям предло
жат путевки в заводоше 
профилактории для отды
ха с деть.м1И. Старшим под- 
■росткавд, о.ставшим.ся в го- 
■ро’де!, будет предоставлена 
возможность попробовать 
силы и на промышленном 
проиаводстве.

В Кировском районе не
давно открыт Дсм пионеров 
(ул. Лыткина, 16). Радио
технический и фотокружки, 
Б.о1кально-инструментал1:ный 
ансамбль, туристический 
клуб «Кедр», клуб воинов- 
интернационалистов — раз
ве неинтересно для ребят? 
Будут летом организованы 
и дискотеки, и занятия в 
авто.город«е, и конкурс дво- 
poiBbix гитарисгсв!. Рассказ 
о планах Дома пионеров по
радовал родителей.

■За 5 лет работы с подро
стками, ссстоящими на уче
те в ИДИ, я впервые услы
шала о такой насыщенной 
программе летнего досуга 
старшеклассников и уча
щихся ОПТУ. Значит, не 
зря заседал исполком рай
совета, проводился пленум 
Кировского райкома пдртии 
но проблемам «трудных», 
не зря созданы советы мик
рорайонов. Пусть к этой за
боте добавятся истинная 
любовь родителей к своим 
детям, умение понять осо- 
6eHHCiCTH переходного возра
ста.

Т. ГРЕХОВА, 
общественный инспектор 
по делам несовершенно

летних.

Как живешь, ветеран!

П р и я т н о

ч у в с т в о в а т ь

з а б о т у
Часто читаю в газете 

«Красное знамя» письма чи
тателей на. тем.у «Как жи
вешь, вете.ран?». Прошу 
опубликовать и мое письмо.

Думаю, что выскажу не 
только свое мнение. Согла
сятся со мной и ApyrKie ве- 
тераныь Приятно, что ди- 
р€кто.р птицефабрики «Том
ская» А. Л. Савельев, сек
ретарь парткома В. Ф. Же
лезнов находят вре,мя по- 
бьшать на квартирах у ве
теранов, побеседовать, вы
яснить, в чем нуждаются, и 
оказать, помощь. При этом 
не забудут пригласить: 
«Приходите, когда в чем-то 
будет нужда». Птицефабри
ка доставила фр'онтовикам 
топливо, обеспечивает мя
сом птицы, молоком с под
собного хозяйства, яйцами.

Внимателен к Е€те1ранал1 
и управляющий отделением 
фабрики в поселке За.реч- 
ном В. М. Скворцов. Если 
есть возможность, он всегда 
удовлетворит просьбу. Не от
кажет в помощи по
жилому человеку. Зай
дет домой, позаботится о 
больнсгМ, OA(HHCiKciM. преста
релом.

Я инвалид Отечественной 
войны. Живем вдвоем с бо
льной женой. Помогают 
нам и ребята, из Молодеж- 
ненской средцей школы (6-й 
«а», 8-й «а», 9-й классы).
Расчищали снег у дома, но
сили дрова, делали уборку 
в квартире, ходили за про
дуктами в магазин. Прият
но чувствоать такую забо
ту.
■ Спасиб'О им всем от нас. 
|Бл__агодарю учителей сред
ней школы, родителей этих 
школьников, воспитавших у 
ребят трудолюбие, уваже
ние к ветеранам. Спасибо 
за внимание руководите
лям Томской птицефабрики.

Н. КАСПЕРОВИЧ,
инвалид Великой .Отече

ственной войны.
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Е Ж Д У Н а И » О Д Н £ ^ Я

н я » о р м а ц и я

1Впо1»тв1»ы Т А С С  с о о б щ а ю т

П Р Е Д С Т О Я Щ А Я  В С Т Р Е Ч А  

В  В Е Р Х А Х - В  Ц Е Н Т Р Е  

В Н И М А Н И Я  М И Р О В О Й  

О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т И
САН-ФРАНЦИСКО. Множество писем приходит 

в эти дни в генеральное консульство СССР в Сан- 
Франциско, Самых разных людей — ученых, рабочих, 
учителей, священнослужителей, юристов объединя
ет стремление выразить свою искреннюю поддержку 
усилиям руководителей СССР и США, направленным 
на упрочение мира, пожелать успеха московской ветре, 
че в верхах. «Я вместе со многими другими священ
нослужителями желаю успеха встрече в верхах, и 
особенно усилиям убрать ядерное оружие с лица 
Земли», — подчеркивает в своем письме Джанет 
Лизон из Сан-Хосе. «Прошлым летом я участво
вал в круизе мира по Волге. На меня произвели 
сильное впечатление русские люди и их горячее 
стремление к миру», — говорится в письме Кейта 
Кларка из Пало-Альто. «Мне 13 лет. Я один из 
многих людей, которые боятся, что может произой
ти ядерная война. Иногда по дороге в школу меня 
охватывает тревога, что' я никогда уже не вернусь 
домой и никогда больше не увижу свою семью... Я 
бы хотел, чтобы мы все могли жить в мире и гар
монии. Ваш друг, Майкл Андервуд».

ЛОНДОН. «Историческим достижением» назва
ла премьер-министр Великобритании М. Тэтчер 
улучшение отношений между Востоком и Зашадом, 
выступая здесь на национальной конференции жен
щин—членов консервативной партии. Хотя предсто. 
ящая в Москве новая встреча между Генеральным 
секретарем ЦК КПСС М. С. Горбачёвым и прези
дентом США Р. Рейганом сейчас уже может каза
ться обычным событием, ни в коей мере не стоит 
недооценивать ее значения. В последнее время, ука
зала премьер-министр, мы прошли трудный путь от 
периода холодной враждебности до устано^вления 
более хороших отношений между Востоком и За
падом. В международной политике возобладал но
вый дух, заявила она, призвав Запад оказать дове
рие политике нынешнего советского руководства.

БОНН. Правительство <|>едеративной Республики 
Германии ожидает, что предстоящая встреча при
даст новые важные импульсы процессу разоруже
ния, а также улучшению отношений между Восто
ком и Западом в целом. Об этом заявил официаль
ный представитель правительства ФРГ Ф. Ост. 
Вслед за подписание)»  ̂ Советско-американского до- 
говора по РСМД,'1Й;щеркМул''бй,'■'■необходимо пред- ’* 
принимать дальнейшие шаги по пути разоружения 
и контроля над вооружениями.

БРАЗЗАВИЛЬ. Весь мир Живет ожиданием встре
чи в верхах в Москве между М. С. Горбачевым и 
Р. Рейганом, заявил в интервью корр. ТАСС ге
неральный секретарь Организации солидарности на
родов Азии и Африки (ОСПАА) Нури Абдель Раз- 
зак. Можно без преувеличения сказать, что улучше
ние отношений между СССР и США благотворно 
скажется на политическом климате в мире.

Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я  П Р О Г Р А М М А  

П О  С В Е Р Х П Р О В О Д И М О С Т И
Правительство Японии на этой неделе дало старт 

национальной «Многоцелевой программе» разра
ботки оверхпроводимых материалов, с внедрением 
которых здесь связывают наступление нового эта
па научно-технической революции. Этот пятилетний 
проект общей стоимостью почти 160 миллионов 
долларов направлен на координацию усилий семи 
государственных институтов и лабораторий с при
влечением ведущих специалистов из частных иссле
довательских центров страны и зарубежных госу
дарств. По данным печати, в «Многоцелевой про
грамме», в частности, примут участие ученые из 
США.

В рамках этого проекта предполагается создать 
общенациональный компьютерный «банк данных» 
по проблеме сверхпроводимости, а также оборудо
вание для испытания новых материалов, в кото
рых резко падает сопротивление постоянному то
ку при охлаждении ниже определенной критичес
кой температуры. Их использование открывает 
путь к разработке миниатюрных и особо мощных 
электромоторов, появлению следующего поколения 
компьютеров и транспортных средств, позволит пе
редавать энергию на сверхдальние расстояния 
практически без потерь и т. д. Как отмечал еже
недельник «Сюкан посуто», эффект от применения 
высокотемпературной сверхпроводимости по своим 
масштабам будет равносилен последствиям внедре
ния двигателя внутреннего сгорания, полупровод
ников и синтетических волокон.

В настоящее время из разных стран поступают 
часто неподтвержденные данные об установлении 
все новых рекордов в области сверхпроводимости 
при, относительно высоких температурах. -Однако, 
по данным местной печати, наилучшие достовер
ные показатели пока дал состав на основе таллия, 
в котором сопротивление току практически падало 
«всего лишь» при минус 160 градусах по Цельсию.

З А  С К И О П Т Н К А - К Р О К О Д И Л
Землетрясения, извержения вулканов и даже силь. 

«ы й снегопа'Д !Могут «Л|редсказывагь».., крокодилы. 
В этом абсолютно убежден Цунэюки Ямамото, 
главный смотритель кронодальего питом.ника в 
Хигасиидеу (ищефектура 10вд.эуо«а), который при
шел к такому вьшо.да_на .рсярваеии 4-летиих на
блюден^ ■ссобен^йпА -  пойедени'я обитающих
в парке около .300 рептилий.

По словам японокого scicpiora, кото'рый аккуратно 
фиксирует все ивм^еиения в поведении своих подо- 
■печных, сии не пр'опустили ни одной серьезной 
лри.рсщной аномалии. 17 декабря прешлого года, 
напримв'р, за пять часов до того, как в централь
ной части острсва Хонсю произошло сильное зем
летрясение, 1многие аллигаторы стали издавать зву
ки, напс.ми1нающие рычание, задарая гслсвы и хво
сты. Аналогичная 'кз'ртина ’ набйюдалась в нбябре 
1086 года, за день до начала извержения вулкана 
Михара, который до 1Этого «дремал» в течение 200 
лет. Ямамото .сопоставил свои, записи с наблюдения- 
.ми специалистов в других питомниках и обнаружил 
совпадения в поведении рюптилий, .Вместе с тем 
они явно не мсгут служи,ть ■универсальными «пред- 
оказате.лями» природных катаст.роф. Та.к, по мне
нию оматрителя питомника, «радиус действия кро
кодильих предч^тветвий» ограничива'ется 150 кило
метрами. Он обнаружил также, что нредставители 
различных видев ■обладают и разными .способностя
ми. .Аме1рик.аноки€ аллигаторы, например, способ
ны уловить приближение даже незначительных под
земных толчков, но уж если «зарычит» азиатский 
крокодил, Т.0 .мощное 'эе,млетрясение пракгочески 
нем.инуемо.
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1 и ю н я - б о л ь ш о й  

го р о д е к о й  

п р а з д н и к , 

п о с в я щ е н н ы й  

М е ж д у н а р о д н о м у  

д н ю  з а щ и ты  

д е те й
П р а з д н и ч н ы е  т о р ж е с т в а  

с о с т о я т с я  в ш к о л а х ,  н а  
а г и т п л о щ а р |к а х , в  к л у б а х  п о  
м е с т у  ж и т е л ь с т в а .

Н а  п л о щ а д и  у  Д в о р ц а  
з р е л и щ  и  о п е р т а  ш к о л ь н и 
ки  К:иро1в с к с 1го  р а й о н а  п о  
з н а к о м я т с я  о  т в о р ч е с т в о м  
с в е р с т н и к о в :  з д е с ь  с о с т о и т 
с я  к о н ц е р т  у ч а с т н и к о в  х у -  
д о ж е с т 1В1е н н о й . саэд о дея тел ь * -  
HOicTH р а й о н н о г о  Д о м а  п и о 
н е р о в  и  к л у б о в  п о  м е с т у  
ж и т е л ь с т в а .  Р е б я т а  п р и 
м у т  у ч а с т и е  в к о н к у р с е  1>и- 
с у н н о в  н а  а с ф а л ь т е  и в 
« С т а р т а х  н а д е ж д » .

Березовая роща на Каш
тане — место проведения 
праздника школьников Ле
нинского района. Е1го участ
ники смогут побывать на 
яр.марке солидарности, уви
деть выступления школь
ных агитбригад и ансамбля 
бального танца школы № 7.

На Белом озере соберут
ся школьники Октябрьско
го района. Немало интерес
ного обещают конкурс ри
сунков на асфальте и состя
зания «’Веселый стадией». 
Районный Дом пионеров по
кажет играцую прог^мму, 
здесь же можно будет на
учиться 1краоиво танцевать. 
Со cbohlm творческим отче
том выступят учащиеся 
школы искусств (из школы 
№ 25), а кукольный те
атр Дома пионеров пригла
сит зрителей на спектакль 
«Бабушкины очки».

Ребята из Советского рай
она -избрали местом прове
дения своего праздника про
спект Фрунзе у Дома пио
неров. Юных жителей рай
она закружит веселая «Иг
ровая карусель». Состоятся 
конкурс любознательных, 
литературно - музы-кальньш 
аукцион и киновикторина.

А в 15 часов всех школь
ников города пригласит гор- 
са-д. Здесь на открытой эст
раде — выступления луч
ших -коллективов художест
венной самодеятельности 
школ, ансамбля «1Гра1ция». 
Раанообрааную программ'у 
под,готовил для детей Дво
рец -пионеров, она будет 
продолжаться целый день— 
с 10.30 до 10.00. Празд
ничный вечер зг-вершитсл 
дискотекой для старшеклас
сников:.

Пра,г(цнично бу^ут укра
шены и улицы То-мска, пло
щадки, клубы. В витринах 
зданий по проспе-кту им. 
В. И. Ленина расположится 
выставка детского техниче
ского творчества и школь
ных кооперативов.

Добро пожаловать на 
праздник, ребята!

по ДАННЫМ то м ск о й  о б
л а с т н о й  ЛАБОРАТОРИИ
КОНТРОЛЯ ЗАГРЯЗНЕНИЯ
п ри ро д н о й  с р е д ы , с 24 по 
25 мая в Томске общий уро
вень загрязнения был пони
женным, в связи с недостаточ
ной. поливкой проспектов 
Фрунзе, Комсомольского, Ле
нина, улицы Герцена, содер
жание пыли в воздухе повы
шалось до 2—3 ПДК. 25 мая 
утром на ПНЗ № 7 в жилом 
массиве Каштан концентра
ция формальдегида превыша
ла ПДК в 1,5 раза. Утром, 26 
мая уровень загрязнения фе
нолом был повышенным и 
превышал ПДК в 2,2—2,5 ра
за. Концентрация окиси угле- 
po;ja на ПНЗ № 5 Советского 
района превышала пДк в 2,5 
раза, концентрация остальных 
определяемых примесей была 
пониженная и не превышала 
ПДК. Предполагаемые источ
ники загрязнения: автотран
спорт, производственные объ
единения «Контур» и «Сиб- 
электромотор», ГРЭС-11.

28 -мая по метеоусловиям 
общий уровень загрязнения 
воздуха будет пониженным, 
содержание пыли повышен
ным.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачно с 
проясне-нийсяи, временами 
слабый дождь, ветер запад
ный. 9 —14 метров в секун
ду, температура 10—15, по 
северу 5—10. в Томске 12 
—14 гра-дусов те-пла.

29 и 30 мая — облачно с 
прояснениями, вре1меяа1ми 
небольшой дождь, ветер 
ю г о - з а п а д н ы й ,  7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура -ночью 3 —'8 гра-дусов 
тепла, по -востоку на почве 
и в втадухе от О до минус 
3, днем 13—18. по северо- 
западу 5—10 градусов теп
ла.

аяексеи качан
ВЫСТАВКА- ГРДФИАД-ЖИВОПИСЬ

двинула все это в сторсиу. 
Главным герое.м для худож- 
'ника стала сибк-рокая при
рода. Причем не могучесть 
ее про-сторсв и не суро
вость ее условий. У Алек
сея Федоровича редисе уме
ние опоэтизир-свать любой 
пейзаж, который его при- 
влекает. Удкшительно ви
деть, как однотонность се
верного неба (когда осенний 
туман размывает о-чертания 
тальни-ксв, и река едва про
ступает сквозь него серой 
-полс-ской), эта неповтсри- 
мссть тончайших цветсвых 
переходов, с-казьгоается под
властна карандашу xiya-cw- 
Н'ика.

Алексей Федорович рабо
тает не традиционными для

точный ШТРИХ
Размышления о творчестве художника Алексея Качана.

Удивил меня в мастер
ской художника необычньШ 
экспонат. Огромный кед
ровый корень, туги-м спле
тением свои-х бе.сч-и:сл€нных 
отростков похожий на овся
ной сноп, был прибит на 
Бнутренйей стороне двери, 
во все ее про-странство. 
Всяк, входящий в мастер
скую, касался ладснью это
го корня, и егО' концы ста
ли полироБяннымии, храня 
неловто-римрсть тепло-го то- 
н'а кед1юв,ой окраски. Ко
рень поразил изяществом 
своей затейливой геометрии. 
Этот лешой красавец вели
чиной в рост человека был 
легким, четким и безуко
ризненным, ка-ки.м может 
быть только графический 
рисунок, когда каждая ли
ния хоть и продумана ху
дожником, но все-таки- фан
та сти'чн'а.

— Этот корень подарили 
мае друзья. — говорит 
Алексей Федорович. — Ви
дима, надо его вссприни- 
мать как намек на то, что 
крепко врос я в томскую 
землю.

Ленинградец А. Ф. Качан 
семнадцать лет на'эад при
ехал в Стрежевой на долж
ность главного художника 
города, име'я в своем твор
ческом активе изящное ви
дение фрагментов -старин
ного города на Неве, отра
женное им в почтовых от
крытках. Были еще работы 
по оформлению книг, было 
множество эскизов, задумок, 
поовященных Ленинграду, 
но встреча с сев-ером ото-

-н а ш его  в р е м е н и  с р е д с т в а м и ,  
Р и с у н о к  к а )р а н д а ш о м  и л и  
|угле'М з а ч а с т |у ю  т с н и .р с в а н  
к а ш м - н и б у д ь  ц в е т о м , с п р е -  
я е л я ю щ к м  н а с т р о е н и е  л р я -  
1РС1ДЫ. И э т а  тональ-но-оть —  
с у т ь  з а д у м а н н о г о .  В е д ь  
с к о л ь к о  к р а с о к  п е м е н н л а  
о с е н ь  н а  т а е ж н о й  п о л я н е ,  
к о г д а  б ы л  л и с т о п а д ,  л и л и  
д о ж д и ,  у д а р и л и  п е р в ы е  з а -  
м о р о э К и  и  д а ж е  в ь ш а л е н е г .  
'HdiBOT н а  п а р у  д н е й  п р и г р е л о  
с о л н ц е ,  р а -ст с п и л о  х о л о д ,  
в ы с у ш и л о  т р а в у .  И в с е  к р у 
г о м  п р и о б р е л о  р о в н ы й , с п о 
к о й н ы й  и  н е о б ы ч н ы й  о т т е 
н о к . Х у д о ж н и к  в ы р а з и л  е г о  
о д н и м  н е о б ы ч ц ы м ' ц в ето-м , 
с с б р а в  в е с ь  к о л о р и т  д о л г и х  
П |р е о б р а в о в а я к й  о с е н и .

—  М о м е н т  в с т р е ч и  с  п р и 
р о д о й  в с е г д а  н е п о в т о р и м .—  
г о в о р и т  А л е к с е й  Ф е д о р с Е и ч .
,—  и  т у т  глаВ'Н ое —  н а й т и  
с '  э т и м  я в л е н и е м  д у х о в н ы !!  
'К о н т а к т , за ф и и к о и р о в а т ь  в 
д у ш е  р а д о с т ь  э т о й  в с т р е ч и .  
(Т огда  и  в с е м ,  у в и д е в ш и м  
т в о ю  р а б о т у ,  п е р е д а е т с я  эт и  
в с 'с х и щ е н и е .

С е й ч а с  в  С т р е ж е в о м ,  г д е  
'Х у д о ж н и к  н а ч и н а л  с и б и р -  
'ск и й  п е р и о д  -с в о е г о  т в о р ч е 
с т в а ,  д е м о н с т р и р у е т с я  е г о  
п е р в а я  п е р с о н а л ь н а я  в ы -  
'ст а в к а . Н а  н е й  б о л е е  с о р о 
к а  р а б о т  гра.фИ'КИ и  ж и в о п и -  
1си . Э т о т  г о р о д ,  и м е ю щ и й  в 
б и с г р а ф и »  А л е к с е я  Ф е д о р о -  
'В-ича о с о б о е  з н а ч е н и е ,  т о ж е  
в о с п р и н и м а е т с я  п с э т и ч е с к и м  
'С к а р т и н  х у д о н ш и к а .  Х о т я  
м н о г и е  с ю ж е т ы  и м е ю т  э л е 
м е н т  р е 1п о р т а ж н о с т и 1. н а -  
п о ,м и н а я  о  в р е м е н а х ,  к о г д а  
'С тр еж ев о-й  е щ е  т о л ь к о  н а -

'чцнался.
Карандаш — инструмент 

очень сложный. Надо обла- 
да-ть безукоризненной тех- 
яЕкой, чтобы передать его 

. 'штриха|м-и -кастроекие при
роды и психологаю челове- 
'ка. Алексей Федорович вла
деет этим редким даром.

Несколько лет назад Алек
сей Федорович делал а<^- 
ши, сувенирные программы, 
пригласительные билеты для 
■Тсмск'ог-о театра драмы, га- 
стролирежавшето в Ленин
граде. И выразительность 
-точнего штриха проявилась 
а  этих работах очень эф
фектно. В афише «Соленая 
Н'адь» суть спектакля по
казана через графический 
силуэт толпы. Вскинутые 
вверх руки, а над головами

Экологический дневник

И С Ш Н У Т  ЯЛОВИТЫЕ В У Ш и
Через 2 года после наказания за загрязнение атмосферного воздуха.

Два года назад директора 
двух асфальтобетонных за
водов (дорожного. ремонтно- 
строительного треста и Глав- 
томскстроя — тогда терри-

ла теперь? Газификация 
АБЗ Главтом-скстроя за^ 
вершена в сезон 1986 го
да. В управле-нии дорож
ного -строительства и

ториального управления благсустрсйства в прошлом 
строительства) были ооно- . году должны бы.ли постро- 
вательно .-озадачены, Испол- ить битумную установку с

веществ п.ревышают пре- 
дельн-о-дспустимые нормы 
в 2 ^ 4  раза! Проект же но
вой установки был выпол
нен некачественно.

таяевке необхедЕМой конт
рольно - измерительной и 
регистрирующей аппарату
ры. Так как газы, отходя
щие от колонны, содержат

Заводу было предложено

'КОМ городского Совета на
родных депутатов руко-води- 
теля первого предприятия 
предупредил., а второму 
об)ьявил выго,вор1. Наказа:- 
н'ия вьшесли за нарушение 
законодательства об охране 
атмс-с^рного воздуха и «са- 
мсустранение» в решении 
экологических вопросов.

.Приводился такой факт: 
битумная установка завода 
ДРСТ выбрасььвает в атмо- 
'Сферу за год почти, 200 
T0HHi(!) вредных веществ. 
Букет этих выбросав мно

очистными С0|0|Р.уЖ€1ШЯМИ. 
Не построили. Объяснили

вместе с экспертной груп
пой ученых Томского п-оли- 
техниче1ского института иАА А1»̂ А «г Д-АХ . Ч./ЛИ XJ/1W1 i А А V А<А А _ _ ~ ^

тем, что не могут получить гссу1шв€рси.тега разработать 
•'  ̂ меры по -совершенсгвова-проектну'ю документацию из 

Омска. Инспектирующие 
службы выпуждепы! были 
временно закрыть завод, и 
он понес 300 тысяч рублей 
убытков. Б Томский горис
полком поступило сообще
ние городской санэпи.дстан- 
ции, в котором говорилось: 
«'До данным выборочного 
лабораторного контроля, из 
196 проб атмосферного воз
духа, отобранных в жилой

кию технологии производст-

лее эффективным способом, 
сбез1в,реживающ-им их, явля
ется дожиг в специальных 
печах.

Поэтому, чтобы выпол
нить свое .обещание, руко-

B|ai. Рекоме.ндо,вано пригла- водству завода -и управле-

г о ц в е т е в :  оки'сь у г л е р о д а  и  з 'с н е  в о к р у г  з а в о д а ,  в 3 3

сить в Томск дл:я встречи 
предста.ви’ге'Лей проектной 
организации, рассмотреть 
вопрос о выносе битумной 
устаневни за пределы го'ро- 
дя.

В декабре прошлого го.да 
д^ецутатская группа сдела
ла запрос на сессии горсо
вета о работе асфальто- 
бетсинсго завода. Главный

ния в короткий срок -необ
ходимо бы-ло решить це
лый ко:мплекс сложных во
просов.

'Благодаря настойчивости- 
депутатской комиссии, го
родской санэпидстанции и 
ЛКЭС за1ВОД дал гарантию, 
что до первого июня ны- 
не|ШН€го год,а он будет ра
ботать н'а гот-свам битуме и

толуол, бензол и сернистый пробах (16,9 процента) со- инженер управления дорож- время закончит моя-
газ... Возмущенных жителей держание вредных веществ кого строитель1ства и благо- “  ^^пусконаладку газо-
'микрордйона Каштак успо- превышало предельно-допу- устройства В. С. Галай за- «^стн™  установ,ки„
-наивали тем, что на .конец отимые концентрации (’ПДК) верил, что. установьса в ® конце марта этого года 
прошлето года намечался — по фенолу, с^рмальдеги- 1988 году будет работать в ди-ректор асфальто^тс-н-
введ -Н01ВОЙ битумной уста- Д'У. окислам азота...».
-новки с печЬю дожига от
ходящих газов.

Асфальтобетонный завод 
-строители еще пять лет на
зад должны были пере.вести 
на природный газ. На это 
есть специальное решение 
горисполкома. Ничего не 
.сделано. Здесь даже не 
провели -наспортизацию вы-

Сроки строительства би- 
тум|Ной установки постоян
но переносились. Тогда .ре
шила применить свои пра-

нормальном режи-ме'. Щму 
было известно содержание 
записки профессора доктора 
технических наук А. В. 
Кравцова, подготовленно.й 
совместно с доцентами, кан-

но-го завода Ф. А. Найде
нов сообщил, что ими полу
чена техническая докумен
тация и завершается ком
плектация ■ не|Сбходй-м.сго 
оборудования для установ-

ва постоя,иная депутатская дидата-ми те.хянчеоних наук пи отастки газовых выбр-о-
к о м и -сси я по охране ок- В. И. Беспаловым и В. Л.
-ружающей среды.' Бы- Ивасенко. Они уста'Новили 
ла нап-рДОлена эксперт- причины увеличенного, ино-

загрязненияна-я группа из томских уче- гда залпового 
брасов, не органнзбвали ла- ных, тоторая сделала ква- С1иружающ€й среды асфаль 
боратс-рные исследования лифицнрсваннсе заключе- тсбетонкшм заводом. Пре 
очистных сооружений, со- иие. Депутатская камиссия жде всего .устарел сам про- 
стояния атмосферы в пре- горисполкома установила,
делах санитарно-защитной что асфальтобетонный за*
■зоны. вод дорожного ремонт-но-

На обоих заводах обязаны строительного треста —
бьши разработать планы ме- значительный источник за-
роприятий по охране воздуха г.рязненил атмосферного продукции нарушали техно-

воздуха в городе. Битумная логический режим, форои-
установка его расположе- -ройали его.
на вблизи жилмассива Способствует такому- пог 
Каштак. Выбросы вредных ложени-ю отсутствие на ус-

ссв. Будет применен ката- . 
литический метод. На ше
стой -сессии го.родского Со
вета в апреле 1988 гсда 
руководитель управле-ния до- 
,'ражного -строительс|Т1ва и 
бла-гоуст1ройства вновь здве- 

е.кт, но и он не' был выд-ёр- РИ-'к» депутатов, что все ра- 
жан, не полностью было боты по монтажу и пуско- 
-омонтировано оборудование, наладке очистных сооруже- 
К тому же рабочие сами ний на битумной установке 
для увел1ичен':-}я вы|Пуока будут завершены к 1 июня

от загрязнений вплоть до 
1990 года...

Так .решали зимой еще 
два- года назад. Каковы де-

198'8 года и что «ядови
тые букеты» исчезнут.

В. КОНДРАТЬЕВ, 
главный санитарный врач 

города.
............................. .

Телевидение
СУББОТА, 28 мая 

ДЕНЬ ПОГРАНИЧНИКА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 — 

К Дню пограничника. Доку
ментальный фильм. 8.50—«От
чего и почему?» 0.20 — «Мы 
были счастливы. Н. Подвой
ский». Документальный фильм. 
9.40 — Народное творчество. 
10.10 — Фантастика в муль
типликации. 10.30 — Апарте
ид — это расизм. -11.00 —
«Для всех и для каждого». 
Тюмень: социальные пробле
мы. Передача 2-я. 11.30 —
«Ючевидное — невероятное». 
12.30 — Сегодня — День по

граничника. 12.45 — Поет и 
танцует молодость. 13.00—«О 
себе и о времени». 13.30 —
«Сегодня в мире». 13.50 —
«Годы, поколения, песни». Пе
редача 2-я. 15.00 — «Роди-

8.15 
8.55
гуэй. 9.50 — «Здоровье», io.35 
— «Твоя ленинская библиоте
ка». В. И. Ленин. «Задачи сою
зов молодежи». 11.20 — «Энер- 

тельокий день — суббота», гия лунных турбин». Научно- 
16.35 — «Я люблю тебя, популярный фильм. 11.35 —
жизнь». Телевизионный фото 
конкурс. 16.40 — Играет В. Тер- 
во (гитара). 16.55 — «Вашинг
тон. Декабрь, i;987 г.». Доку
ментальный фильм. 18.00 —
Концерт. 18.40 — «Государст
венная граница». Фильм 7-й— 
«Соленый ветер». 1-я и 2-я се
рии. 21.00 — «Время». 22.10— 
Футбол, Кубок СССР. Финал. 
23.50 — Новости.

«В мире животных». 12.35 —
«.Новаторы и «онсервап-оры», 
13.25 — Беседы о русской 
культуре. Передача 5-я. 14.00
— Институт человека. Курс 
первый. «Человек, которого 
мы не знаем». 15.00 — «Мате- 
нащаран». Доткументальный 
фильм. Фильм 1-й — «Драго
ценные семена». Фильм 2-й — 
«Помяните нас добром». 16,00
— Мультфильмы. 16.40 — 
«Очень важная персона». Ху-

8.00 — Утренняя гимнастика, дожественный фильм с субтит-

«КУРанты» (Ленинград), рами. 17.50 — Мелодии опе- 
Изоранн-ое. Э. Хемин- ретт Рауфа Гаджиева, 18.50 — 

.г, . .  «Игра в детектив». Телеспек
такль. Выпуск 2-й. 19.55 —
За безопасность движения. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Мир в Цент
ральной Америке: надежда и 
реальность». 20.35 — «Восточ
ная Сибирь». Киножурнал. 
20.45 — Велогонка дружбы 
стран Балтийского моря. 21.00 
— «Время». 22.10 — «Кино 
и зритель». Просмотр и об
суждение (Художественного 
фильма «Остановился поезд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА Редактор

Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Вырежи и сохрани!

Расписание движения 
пассажирских поездов

Н А  1 9 8 8  -  1 9 8 9  Г О Д
с 29 мая 1988 года железная дорога переходит на новое 

расписание.

«рупный КОЛОКОЛ. Все это 
р контрастных черно-белых 
тонах пе-редает напряжение 
ситуации, раскрывает дина
мику спе.кт1акля.

Владеть точным штрихом 
— это быть безукоризнен
ным в техни1ке. Задача сло
жная. Как-то знакомый ху
дожник об этой лаконичной 
манере письма сказал Алек
сею Федоровичу:

— Ты ходишь, как по ост
рию ножа.^в точней дозиров- 
-ке деталей. Ведь достаточ
но чу,ть-чуть недобрать -или 
перебрать, и комнозиция на- 
■руш-ится.

!Влю1бленность хтудожника 
:В Обь, По которой он каж
дое лето совершает творче
ские поездкН|, тоже дози-ро- 
вана в его картинах абсо
лютной точностью со-отно- 
шения настроения и пона- 
занн-ого. Потому и- нравятся 
его pai6oTbi.

НА СНИМКАХ: работы
А. Качана «Стрежевой зим
ний», «На Оби».

Э. СТОИЛОВ.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-36-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16 ,
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Поезд № 37 «Томич» будет отправляться 
на Москву ежедневно в 6.55 (время всюду 
московское). Прибывать поезд № 38 из 
Москвы будет ежедневно в 6.53.

Поезд № 303 «Томск — Адлер» отправ
ляется по четным числам в 4.29. Прибы-' 
вать поезд № 304 будет также по четным 
чк'сла'М |В 1'1.57.

Поезд № 267 «Томск — Андижан» будет 
отправляться с 1 июня по нечетным чис
лам в 15.47, а ico 2 июля — еже'Дневно (до 
отмены).

Поезд № 601 «Томск —- Бийск» отправ
ляться будет в 13.35 ежедневно, а прибы
вать (поезд № 602) из Бийска будет в 
10.43.

Поезд № 693 «Томск — Кемерово» от
правляться будет в 19.40, а прибывать 
№ 694 из Кемерова в 2.38 ежедневно.

Поезд № 613 «Белый Яр — Мариинск» 
прибывает на ст. Томск-1 в 11.57 и от
правляется в 12.18, из Мариинска № 614 
прибывает в 1.58 и отправляется в 2.18 
ежедневно.

Прицепные вагоны «Томск — Абакан» от
правляются с поездом № 693 по нечетным 
числам, а с 29 июня по 6 сентября ежед
невно прицепные вагоны «Томск — Ново
кузнецк» сторавляются с поездО'М № 693 по 
нечетным числам, а с 14 .июля по 5 Сен
тября ежедневно; вагон . «Томск — Влади
восток» будет отправляться с поездом 
№ 613 с 8 июля по четным числам до от
мены.

Все прицепные вагоны прибывать в 
Томск будут с поездом № 694.

Билеты можно приобрести в городских 
билетных кассах по улице Усова, 37, ча
сы работы — с 8.00 до 20.00, воскресные 
и праздничные дни,—с 8.00 до 19.00. Теле
фоны 4-46-88, 4-21-81, Касса предваритель
ной продажи имеется на речном .вокзале, 
часы работы — с 11.00 до 19.00.

В предварительной кассе принимаютс» 
заказы с доставкой билетов на дом и на 
предприятия. Экономьте свое время.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
ттттттттштттт* им.. )\»тттшттшштттшттт̂ '■

Театр
м у зы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
28 мая в помещении театра 

юного зрителя — «Три Ивана»
— 11, 13. «Король скрипачей»
-  19-30.

КУКОЛ
29 мая. «Русская соль» —

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30).

29 мая. Мультсборник — 
10. 11-30. 13. «Собака, остано
вившая войну» — 15. «Груп
па риска» — 17, 18-30, 20,
21-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 мая. «Соблазн» — 9, 12-30, 

14-20, 18-20, 20-10. 21-50. «Ли
дер» — 10-40. «Она и дьяво
лы» (две серии) — 16-10.

имени М. ГОРЬКОГО 
29 мая. «Беглецы» — 8-30, 

10-10, 11-50, 13-30. 15-10, 16-50, 
18-30, 20-10. 21-50. «Беглецы» 
— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40,

17-20. 19. 20-40, 22-20. «Маршал 
Рокоссовский. Жизнь и вре
мя» — 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 
17-20, 19, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
29 мая. «Оружие» — 8-40,

10-50 .12-40. 14-30, 18-10. 20,
21-50. «Брошенный» — 16-20. 
«Новые амазонки»—8-40, 12-10, 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. «Ли
ловый шар» — TD-30.

«ПИОНЕР»
29 мая. Мультфильм «При

ключения Рсюинзона Нр)’'зо. 
моряка из Порка» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40. «Откройте, по
лиция!» — 17-20, 19-20, 21-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
29 мая. «Граф Монте-Кри

сто» (две серии) — 9. 12, 15, 
18, 21.

«СИБИРЯК»
29 мая. Мультсборник — 

9-20. «На исходе ночи» (две 
серии) — 11. 13-30, 16. 18-30,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
29 мая. Мультсборник — 13. 

-«Десять негритят» (две серии) 
:=** 16, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

29 мая. «Кормилец акул» —
17. 18-30.

В связи с отводом земель
ного участка 0,64 га и на
чалом строительства IV оче
реди производственной базы 
Ленинского ПЖРТ по ул. Го
ворова, 25, жилищный тро» 
предлагает владельцам eSF 
мовольно установленных га
ражей и погребов освободить 
территорию в срок до 31 
мая 1988 года. В противном 
случае самовольно установ
ленные гаражи будут выве
зены в административном 
порядке в район психиатри
ческой больницы.

Дом офицеров объявляет 
набор на курсы кройки 
и шитья, вязания. Запись — 
с 1 июня. CiipaBKH по тел. 
2-55-91.

указана сумма, оплаченная 

телефо-

Мяогие жители города Томска высказали замечания 
по поводу неудобств в расчетах за услуги связи по ведо
мости начислений. Суть згшечаний: невозможно узнать о 
начисленной сумме к оплате в любом отделении 
связи; невозможно проконтролировать правильность на
численной суммы, поскольку за все услуги связи в ведо
мости указана общая сумма.

Для устранения этих критических замечаний с 1 ИЮ
НЯ 1988 года вводится счет-квитанция, которая ежеме
сячно будет доставляться абонентам г. Томска и Томского 
района. По этой квитанции можно, как и прежде, оплатить 
в любом отделении связи. В этом счете расшифрована 
сумма, представленная к оплате. Кроме того, при оплате 
по этой квитанции отпадает необходимость в расчетных 
книжках.

Образец счет-квитанции
Разъяснение каждой строки в счет-квитанции: (,

На извещении справа — № телефона абонента.
Адрес абонента.
Вид платежа — за услуги связи.
Дата — указана дата отправки счета.
Сумма — указанную сумму оплатить.

, —Линия отреза—
Счет за услуги связи.
Дата отправки счета.
Срок хранения — 1 год.
Долг или аванс — на 1 мая — сумма долга и аванса 

с прошлого месяца.
Оплачено до 20 мая 

обонентом до 20 мая.
Абонплата за май — сумма за пользование 

ном.
Внимание! Для того, чтобы из суммы аванса, внесен

ного за квартирный телефон, не высчитывалась плата за 
междугоройные телефонные разговоры и телеграммы, не
обходимо своевременно оплачивать за эти услуги.

Междугородные телефонные разговоры с 28.04 по 
25.05 — указан период, с какого и по какое число предъ
является счет за междугородные телефонные разговоры, 
а разговоры, которые состоялись после 25 мая, начисле
ние за них будет в следующем месяце.

Телеграммы и перерасчет — указана сумма за пере
данные телеграммы по телефону в кредит или сумма пе
рерасчета.

Итого: указана сумма долга или аванса на 1 июня.
Если перед суммой стоит знак — (минус), это значит, 

абонент указанную сумму обязан оплатить. От
сутствие знака означает остаток денег у абонента на 1 
июня или аванс абонента на следующий месяц.

Итого к оплате — указанную сумму оплатить.
Если вместо суммы указан О, это значит абоненту не 

надо производить оплату, а его аванс на 1 июня указан 
в строке «итого». По желанию абонент может пополнить 
аванс. В этом случае необходимо в верхней части счета 
в графе « сумма» написать сумму аванса и в нижней ча
сти счета в строке « итого к оплате» также написать эту 
же сумму.

Телефон для справок — можно получить справку по 
этому телефону о расчетах за услуги связи.

Срок оплаты 20 мая — оплату произвести не позднее 
20 числа.

Справа в счете дана расшифровка для абонента о со
стоявшихся междугородных телефонных разговорах:

Дата — число — месяц разговора.
Код — указывается код областного центра.
Вр — время разговора московское.
Пр — продолжительность разговора.
Сумма — указана сумма за разговор.
Эту часть счета абонент должен отрезать и оставить у 

себя.
Справки можно получить также в расчетной службе по 

адресу: ул. Красноармейская, 135. Режим работы: по
недельник, среда, пятница — с 8 до 18 часов; вторник, 
четверг — с 8 до 20 часов; суббота, воскресенье — вы
ходной.

Предприятие «Томскгор- 
свет» меняет новую поливно
моечную машину KO-G02 на 
новый автобус.

Справки по тел. 4-61-71, 
4-55-91.

Во все книжные )нагазины 
города поступили дорожные 
знаки: «Ограничение скоро 
сти», «Шипы», «Ручное уп 
равление», «За рулем врач» 
«За рулем глухонемой» 
«Учебная».

Городской фонд молодеж
ной инициативы Томского 
горкома ВЛКСМ приглаша- 

■ет 28—29 мая в актовый зал 
ТГУ на спектакль Новоси- 
би,рс1кого театра--студии «Сов
ременник» по пьесе Л. Фи
латова «ПРО ФЕДОТА- 
СТРЕЛЬЦА, УДАЛОГО 
МОЛОДЦА».

Начало: 28 мая—в 17.00JW
20.00. 29 мая — -в 12.00 и
15.00.

Билеты продаются перед 
началом спе-кта«лей.

Хозрасчетная проектная 
группа томского облводхоза 
меняет новую автомашину
«ГАЗт53-12» (бортовую) на 
автомашину «УАЗ-452В» иЛч 
«УАЗ-469». «ГАЗ-66». 'Воз
можны -варианты.

Справки по тел, 1-46-87.

Томская СПМК треста 
«Спецтеплицмонтажс т р о й»
(бывшее Березовское РТП) 
реализует поддоны под кир
пич размером 1.400X750 мм.

Обращаться: г. Томск, ул ' 
Березовая. 6. Телефон 
5-00-61. ■

Кафедра теоретичесчих 
основ 'Электротехники) ТЛИ 
выражает глубокое соболез
нование доценту М. Н. Ли- 
сецкой в связи со смертью 
отца

ЛИСЕЦКОГО
Николая Владимировича,

Ректорат, партком, проф
ком, кафедра теоретической 
и экслерилгентальной фи
зики Томского политехни
ческого института выража
ют глубокое соболезнование Зк 
заведующему лабораторией ША 
Э. Г. Таванову по поводу'Таванову 
смерти матери

АШРАФЗЯНОВОЙ 
Закии Зиянгировны.

Томский медицинский ин
ститут, педиатрический фа
культет с чувством глубо
кой скорби сообщают о 
смерти студента пятого кур
са

РОМАНОВА
Владислава Валерьевича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив управления 
механизации № 2 треста 
«Спецстроймеханиз а ц и я» 
выражает глубокое соболез
нование рабочему управ
ления М. А. Скопину по 
поводу кончины матери 

ШУТОВОЙ
Елены Леонтьевны,

последовавшей 26 мая.
Вынос тела состоится 28 

мая. в 14 часов, из кварти
ры покойной (ул. Беринга, 
5/2, кв. 34).

Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36 66
0- гдел объявлений —

*;1ЙЙ-62
Бухгалтер по гонорару —
1- 42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издатвльетва «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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